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はじめに

　FemTech（フェムテック）とは、Female（女性）
とTechnology（テクノロジー）をかけあわせた造
語で一般的に女性が抱える健康の課題をテクノロ
ジーで解決できる商品（製品）やサービスのことを
指しています。
　フェムテックは、これまでタブー視されてきた女
性の「性」の課題に真っ向から取り組み、解決を目
指すものです。生理の話やセックスの話など、多く
の人が悩みを抱えているにも関わらず、なんとなく
他人には共有しづらかった女性特有のこれらの問題
が、近年は少しずつ可視化されるようになってきま
した。
　近年のテクノロジーの進化もフェムテックの追い
風となっています。女性の健康問題に限らず、
FinTech（金融×テクノロジー）やAgriTech（農
業×テクノロジー）など、さまざまな社会課題を解
決するテクノロジーが、より正確な情報をもとに、
より効率的で根本的な解決策を導き出すようになり
つつあります。フェムテックは、欧米では約10年
前に、日本でもようやく2019年より少しずつ展開
が始まりました。
　日本、シンガポールや海外のフェムテックの現状
を踏まえ、他人に共有しづらい女性特有の悩みや問
題を少しずつ可視化し、認識を共有することで「個
人差があるから仕方ない」と個人のものとして片付
けるのではなく社会や企業としても「解決しよう」
としていくための一助となればと思います。

ジェンダーギャップ指数から見る男女格差

　世界経済フォーラムが2021年3月に公表した
「The Global Gender Gap Report 2021」で各国にお
ける男女格差を測るジェンダーギャップ指数を発表
しました。この指数は、「経済」、「政治」、「教育」、

「健康」の4つの分野のデータから作成され、0が完
全不平等、1が完全平等を意味しています。
　2021年のジェンダーギャップ指数の日本の順位
は全156カ国中120位。前年の結果と比べて、スコ
ア、順位ともにほぼ横ばいですが先進国の中では最
低レベル（G7で最下位）、アジア諸国の中でもシン
ガポール（54位）はもとより韓国や中国、その他
ASEAN諸国よりも低い状況です。

女性の多様な生き方を支えるFemTechの現状と今後
〜日本・シンガポールと海外の現状からの考察〜

WELLNESSY PTE. LTD.
CEO
田宮　直人

ジェンダーギャップ指数（2021）上位国及び主な国の順位1
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　4つの分野を整理すると日本は「健康」分野以外
は非常に厳しい状況にあります。「経済」分野は
117位と低く、項目別では「所得の男女平等」101
位、「管理職における男女平等」139位、「専門職・
技術職における男女平等」105位といった項目で低
くなっています。特に、会員企業の中には管理職の
割合を経営目標に置いている企業も少なくないと思
い ま す が、 そ の 管 理 職 女 性 の 割 合 が 低 い こ と

（14.7％）、女性の72％が労働力になっている一方、
パートタイムの職に就いている女性の割合は男性の
ほぼ2倍で女性の平均所得は男性より43.7％低く
なっていることが問題点として指摘されています。
　また、「政治」分野は147位と、4つの分野の中で
は前年に引き続き一番低い結果となっています。

「国会議員の女性割合」の140位、「閣僚の女性割
合」126位の項目の低さはシンガポールのその状況
と比較しても顕著で過去50年間女性の行政府の長
が存在していないことも指摘されています。
　一方で、「健康」分野は65位となり、「出生児の
男女割合」の項目が1位、また女性の寿命が高いこ
とに起因する「健康寿命」は72位。「教育分野」は
92位でした。「健康」分野がなければ日本の順位は
更に悪化しているという恐ろしい状況です。
　これらから、日本では「経済」及び「政治」にお
ける女性の参画が大きな課題と言えます。

アンコンシャス・バイアス

　上述の課題から、日本を事例に男女共同参画の取
組の進展が未だ十分でない要因を深掘りしてみたい
と思います。実際にその要因は社会全体において固
定的な性別役割分担意識や無意識の思い込み（アン
コンシャス・バイアス）が存在していることが考え
られます。
　以下はほんの一例ですが、アンコンシャス・バイ
アスは、みなさんが何気なく過ごす日常のあらゆる
場面で起きています。

・性別、世代、学歴などで、相手を見ることがある 
・家事は基本的に女性が担当（夫婦共働きでも子供

に何かあれば女性が対応すべきと思う）

・親が単身赴任中と聞くと、「父親」を思い浮かべ
る（母親は思い浮かばない） 

・「性別」で任せる仕事や役割を決めていることが
ある 

・男性から育児や介護休暇の申請があると「奥さん
は何をしているんだ？」と思う 

・子育て中の女性に転勤を伴う異動の打診はしない
ほうがいいと思う

　アンコンシャス・バイアスは誰にでも多かれ少な
かれあり、あること自体が問題というわけではあり
ません。過去の経験や見聞に影響を受け自然に培わ
れていくためアンコンシャス・バイアスそのものに
は良いも悪いもありません。
　しかし、アンコンシャス・バイアスに気づかずに
いると、そこから生まれた言動が知らず知らずのう
ちに相手を傷つけたり、キャリアに影響をおよぼし
たり、自分自身の可能性を狭めてしまう等、様々な
影響があるため注意が必要になります。
　例えば、「親が単身赴任中ですと聞くと、まずは

「父親」を思い浮かべる」を事例に考えてみると
「まず、父親を思い浮かべる」ということ自体に、
良いも悪いもありません。ただし、「単身赴任とい
う働き方を選択するのは、普通、父親だ」というア
ンコンシャス・バイアスに気づかずに、単身赴任の
母親に対して「え？母親なのに単身赴任？お子さ
ん、かわいそう」といった言動が母親や家族を傷つ
けることがあるかもしれません。
　また、性別で行う仕事を決めつけてしまい成長や
キャリアに影響を及ぼすこともあるかもしれませ
ん。例えば、「子育て中の女性は長期出張は無理
だ」、「この仕事は男性には無理だ」といったよう
に、自分の決めつけや押しつけの言動に気づいたな
ら、「これは、私のアンコンシャス・バイアスか
も？」と疑ってみてください。
　これらの積み重ねが日本の「経済」や「政治」の
分野でのジェンダーギャップを広げている大きな要
因の1つなのです。頭ごなしに決めつけないこと、
ひとりひとりと対話をしてみること、相手を尊重す
る姿勢を持つことがカギを握ります。
　これらの解消の1つの手法として、実際にシンガ
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ラインド採用があります。これは、応募者の属性に
関する情報を隠したうえで選考を進める方法です。
性別をはじめとし、年齢や学歴なども見えないよう
にして選考を実施します。業務遂行やパフォーマン
スに直接関係しない情報を隠して余計なバイアスを
排除するのが目的です。女性に関するアンコンシャ
ス・バイアスにより、女性ではなく男性が優先的に
採用されるケースは少なくありません。それを防ぐ
ためにブラインド採用を行う企業がシンガポールで
は一般的になっています。
　また、アンコンシャス・バイアスによる弊害を根
本からなくすためには、企業による教育活動の導入
も重要です。例えば、Googleは、2013年からアン
コンシャス・バイアスに対処するためのワーク
ショップを開催しています。全世界で働いている2
万人以上の社員がワークショップに参加し、アンコ
ンシャス・バイアスが発生する理由や影響などを学
んでいます。Googleのワークショップに関する資
料や動画は一般公開されているため、自社の教育活
動のための参考にしてみるのも有効です。
　しかし、ここで改めて日本に目を戻すと先のアン
コンシャス・バイアスが多く存在していることに皆
さんも心当たりがあるかと思います。ここから派生
していく中で、その解決を目指しアクションを起こ
すとなると、すぐに女性特有のPMS（月経前症候
群）や生理など避けては通れない部分があることが
明確になってきます。ある調査では、PMSによっ
て女性のうち88.6%もの方がストレスを感じている
と言われています。また、生理とPMSの期間を合
計すると、年間144日もパフォーマンスが低下する
と言われており、経済産業省が年間6,828億円の社
会経済的負担につながっているというデータも出し
ています。これほどまでに大きな課題がこれまで実
在してきたにもかかわらず、解決策がない状況が続
いてきました。これらを解決する手段として新たな
テクノロジーに注目が集まるようになってきまし
た。それがフェムテックです。

フェムテックビジネスの事例

　米調査会社CBインサイツは、2025年のフェム
テックの世界市場が500億ドル（約5兆7,000億円）
に達すると予測しています。日本では生理など女性
の体の悩みに関する話題は避けられがちで、女性も

「痛くて当たり前」と我慢しているケースが多いの
が現状です。ただ、総務省労働力調査によると、
2020年の15歳以上の女性就業率は51.8％で、2010
年と比較すると5.5ポイント上昇しました。
　また、働く女性が増えSNSなどで生理の話題を
目にしやすくなったことから、フェムテックへの関
心が高まってきています。日本で注目を集めるよう
になったのは、2019年に創業した「フェルマータ」
が大きなきっかけと言われています。同社は世界初
のフェムテック専門のEコマースサイトで、2020
年には東京六本木に実店舗もオープンしました。関
連商品の発売が相次いだ2020年は日本の「フェム
テック元年」と呼ばれ、現在もその流れが続いてい
ます。主なフェムテック商品としては生理用の吸水
ショーツや月経カップなどのほか、妊娠や更年期に
伴う体の不調に対応するなど幅広い分野の商品・
サービスがあります。日本では、まだデジタルテク
ノロジーを駆使した製品というよりは実生活に有益
な製品レベルにとどまっています。
　一方で、欧米では、フェムテック領域の中でもデ
ジタルヘルスの領域での発展が進んでおり、女性向
け自宅検査や遠隔医療等のサービスの運用が進んで
います。アメリカのModern Fertilityは、女性が自
分で指先の血液を採取するだけで不妊の検査ができ
るキットを開発・提供しています。このキットでは
ホルモンをチェックし、卵子の数、閉経するタイミ
ング、卵子凍結や体外受精への適性を見極めること
が可能としており、D2Cのビジネスモデルから始
まり、現在では小売大手のターゲットでもキットが
販売されています。
　フェムテックは、世界人口の半分が女性という前
提に基づき、その人口の半分をターゲットにした成
長領域ですが、研究面、ビジネス面でも数字でも新
興領域であるという状況が問題視されています。こ
れは、1977年に米国FDAが「出産の可能性のある
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女性」の臨床研究への参加を禁止するガイドライン
を発表して以来、女性は医学研究に参加してこな
かったという規制からくる実態的な問題と、フェム
テック領域のファウンダーの大半を占める女性起業
家への投資額が極めて低いという投資側の問題があ
ります。これらもアンコンシャス・バイアスの影響
からか女性起業家への投資は、2019年アメリカにお
けるVC資金総額の2.8%に止まっている状況です。
　このような背景から、取り残されてきた女性の身
体や健康に対して、今、注目がとても高まっていま
す。ビッグデータが取れるようになった現在、デー
タを活用し、現代の女性がより生活しやすくなるよ
うなサービスが、これからも出てくることが期待さ
れます。

シンガポールにおける世界初の試み

　弊社のサプリメントサーバー「fém.aid」を例に
とって、シンガポールにおける取組みを紹介いたし
ます。
　この製品は、指をサーバーの上に20秒置くこと
でサーバーが自律神経を測定し、その日の体調に合
わせてサーバーから適切な栄養素のサプリメントを
供給するというフェムテック製品です。
　人間は、体調に合わせて必要な栄養素を取得する
のが理想になります。現在のカスタムメイドを謳う
サプリメントでは、結局のところ毎日同じ栄養素を
同じ量だけ取得する為、日によって栄養素を過剰摂
取していたり過少摂取しており、理想の栄養摂取か
らは乖離がある状態です。
　女性の心とカラダはとても繊細なバランスで保た
れています。そのバランスがホルモンバランスであ
り、卵胞期、排卵期、黄体期、そして月経という4
段階の周期、すなわち生理周期で大きく変動してい
ます。
　この女性ホルモンは、卵胞ホルモンのエストロゲ
ンと、黄体ホルモンのプロゲステロンの2種類から
成ります。このホルモンバランスによって、皮脂の
分泌や再生機能低下といった美容トラブルの原因、
痩せにくさ、ストレス、生殖機能低下など様々な悩
みの種を引き起こします。いまのホルモンバランス

を紐解けば、あなたのカラダがどのような悩みを引
き起こしやすいのか、そしてその悩みをカバーする
身体機能をサポートする栄養素が何か、そしてその
適切な量を導くことが可能です。例えば、妊活を目
的としている方が月経周期で見た時に、こんなにも
必要な栄養素が変わってくるのです。これにより、
従来感覚的にしか説明できなかった女性の悩みを見
える化することが可能になります。

妊活期における月経周期別推奨栄養素2

　女性を取り巻く社会環境は大きく変化していま
す。仕事・恋愛・友情・結婚・妊娠...いつ・なに
を・どう選択するか。選んだことによってこころも
体も揺れ動く。もう仕様がないとあきらめかけてい
た美容、妊活、ダイエットなどあらゆる悩みは、そ
れぞれ個人の問題ではなく、ホルモンバランスが鍵
を握っているのです。従来のサプリメントでは、そ
の重要性に気づきながらも実現することができな
かったホルモンバランスに連動した配合を、fém.
aidは自宅で手軽にできてしまう全く新しいサプリ
メントサービスとして提供されるものです。従来の
サプリメントは実感がよくわからないものも多いで
すが、fém.aidはホルモンバランスに連動するだけ
ではなく、「実感の見える化」も実現した、悩みの
解決に徹底的に寄り添っているという点で新たな
フェムテック製品として注目を集めています。

今後のフェムテックの可能性

　女性に係る課題として、イメージしやすいものだ
けでも「幼児期・思春期の性教育」、「月経・女性疾
患のケア」、「妊娠前・妊娠中のサポート」、「育児の
相談」、「パートナー・家族の支援」、「更年期症状の
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ケア」などが挙げられます。これを深掘りし、詳細
に見ると男性にはない月経が開始してから老年期ま
でだけでも、さまざまな健康課題が立ちはだかって
きます。
　フェムテックが拡大すれば、女性たちの様々な問
題や悩みを解決することができるのは自明なことで
ありメリットはそれだけではありません。悩みから
解放されると、活き活きと自信をもって社会進出す
ることができ、新たな社会の活力となることが期待
されます。また、多くの新たなサービスが結果的に
相対的なジェンダーギャップも埋めてくれると期待
でき職場や日常の中でより生活しやすい空間が創造
されるようになります。そうするとジェンダー
ギャップを国別順位で見る必要もなく、男女の垣根
や女性に対するアンコンシャス・バイアスも減って
いく将来を作れると思います。フェムテック事業に
係る当事者としてそのような将来創りにコミットし
これからも尽力してまいります。

＜参考＞
https://www.gender.go.jp/public/kyodosankaku/2021/202105/
pdf/202105.pdf
https://xtech.mec.co.jp/articles/5939
https://www.franklincovey.co.jp/blog/archives/3592
https://joseishugyo.mhlw.go.jp/health/health-issues.html
https://paradigm-shift.co.jp/column/123/detail

執筆者氏名
田宮 直人（たみや なおと）
経歴

　1980年大阪府生まれ。2003年に関西学院大学を卒
業後、第一生命保険相互会社（現第一生命ホールディ
ングス）に入社し、国際事業部門の立ち上げ、中国、ベ
トナム、インドネシア等のM＆A・PMI案件に駐在や現
地に長期出張をしつつ従事。2017年2月にAlbirex 
Singapore Pte Ltdに 転職。2018年1月 にAlbirex 
Singapore Pte Ltdの兄弟会社としてWellnessy Pte 
Ltdを設立し、現職。医療機器やヘルスケア関連製品の
輸入・販売を行う。シンガポールを本社にその他香港、
東京に拠点を展開。

＜訳注＞
1 世界経済フォーラム https://www.weforum.org/
2 fém.aid製造元メーカー資料より抜粋
3 働く女性の健康応援サイト（厚生労働省運営）https://
joseishugyo.mhlw.go.jp/health/

ライフイベントと女性ホルモンの分泌量および女性特有の健康課題 3
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　シンガポールには多彩なキャリアチャンスがあ
る。世界中からタレントが集まり、リージョナルハ
ブとしてアジア本社が多く置かれるこの国には日本
企業も多く進出し、日本人の私達には自国に関連し
たビジネスで働く、もしくは欧米やシンガポールの
企業でグローバルに向けて働くなど、選択肢に事欠
かない。勿論日本とのワークカルチャーの違いで苦
労することもあるが、それを学んで乗り越えれば、
アジアという馴染みのある環境の中で世界に通用す
るグローバル人材になるチャンスが皆に与えられて
いるのだ。今回は9年半前にIT業界の駐在員とし
て来星し、その後本帰国をきっかけに現地採用に
チャレンジ、最近米国系スタートアップに転職した
私から、サイバーセキュリティをはじめとしたこの
国のIT事情や働き方、転職時に面接される側とし
て感じたことなど、個人の目線でシェアさせていた
だこうと思う。
　まずは、現地の政府や企業向けビジネスを経験し
た私から見た、シンガポールのIT事情について少
し触れたい。

シンガポールのITとサイバーセキュリティ

■スマートネーション、シンガポール
　皆さん周知の事実だが、シンガポールのデジタル
化は他国に比べかなり先進的だ。まず、予算が大き
い。東京より小さな規模のシンガポールの国家IT予
算は21年度でSGD3.8B（現為替にて3,400億円程度）
で、日本政府の場合は1.1兆円強を概算としているの
で、シンガポールの全予算のうちデジタルに欠ける

割合の多さが見て取れる。また、首相直下にデジタ
ル国家を推進するSmart Nation Digital Government 
Groupがあるため、IMDA（情報通信メディア開発庁）
やGovTech（政府テクノロジー庁）が主導となって
横断的に施策作りとソリューション選定を進め、コ
ストも全体最適化されている印象だ。各省庁に情報
システム部署はあるものの、一般的にどの省庁や学
校にも使われるようなパソコンやサーバ、各種ライ
センスといった基礎的なものはBulk tenderという一
括入札が数年に一度あり、各省庁や学校、病院が個
別に入札システムにかけることなく、カタログから
選んで国全体としてのディスカウントで個別調達で
きるようになっている。
　個別の入札の場合は極一部を除いてほとんどが
オープン入札なのだが、私はシンガポールの入札説
明会が本当に好きだ。大抵の場合、国のビジョン
や、プロジェクトによって人々の生活をどうしたい
かという点からプレゼンが始まり、今回立ち上げる
システムで国民の生活と利便性がどう変わるのかを
しっかり説明してくれる。毎回「自分が払っている
所得税がこんな風に使われているのなら納得だな」
と思わせてくれるし、役人もプレゼンがうまく、時
にはジョークも交え笑いが起こることも少なくな
い。私をシンガポールのITファンにした一番のポイ
ントはこの政府の入札説明会だったかもしれない。
　また、シンガポールでは年に一二度、Industry 
Briefingという、その年の政府のデジタルプラン、
GovTechの体制やキーとなるプロジェクトを説明し
てくれる有償の説明会もある。日本では政府がITビ
ジョンをホテルイベント形式で、しかも参加費用を

テック業界で働く個人の目線から見た、
シンガポールのIT事情とグローバルキャリア

MIXPANEL APAC PTE LTD
Japan Business Lead & Partner Manager - APAC
松本　彩
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初に参加した時は衝撃だった。Industry Briefingに
出ると、シンガポールのデジタル予算にはシステム
維持費も勿論入るものの、AIの活用やスマートシ
ティに向けた新しい取り組みなど、新規プロジェク
トに大きな比重を置いていることを毎回感じる。そ
の他、常に民間とのコラボレーションや実証実験の
呼びかけもここで強調されている。コロナ後はオン
ラインかつ無償になりYoutube配信もしているので、
機会があればみなさんにもぜひ一度見てほしい。

■サイバーセキュリティ
　イノベーティブな新規プロジェクトだけでなく、
サイバーセキュリティに対する投資もこの国は大き
い。2020年時点の発表にてその後三年間でS$1B（約
895億円）を費やすとされているが、各種入札仕様
書でもセキュリティに関する条項は必ずあり、評価
における比重も低くない。これが反映されてか、民
間も大手企業はほぼ全て攻めのITセキュリティ導
入を行っている印象だ。よくシンガポールのセキュ
リティレベルはなぜ高いのかと聞かれるが、FINナ
ンバー（マイナンバー）で全てが繋がっているし、
デジタルファーストで物事が開発されるので、最初
からセキュリティを念頭にデザインすることが前提
となっているのだ。
　また、政府や大手だけでなく、国全体のセキュリ

ティレベルの底上げの為、中堅中小企業への浸透に
向けても積極的な取り組みがなされる。今は80,000
社もが参加する、2017年に政府主導で発足した
SME Go Digital（中小企業デジタル化推進）という
キャンペーンの元、助成金によるセキュリティ対策
の採用率も飛躍的に上がった。また、今年2月には
同プログラム下でDBSから、従業員のサイバー教
育を助ける #CyberWellnessというオンライント
レーニングもリリースされた。シンガポールで登録
されオペレーションしているSME企業であれば日
系でもこのプログラムに該当するケースもあるの
で、確認して活用すると良いかと思う。
　そして、セキュリティレベルの向上に欠かせない
のはソリューション導入の推進のみならず、企業に
おいても国全体としても、十分な人材の確保だ。シ
ンガポールではサイバーセキュリティ人材育成の為
に、学生など若者の育成（SG Cyber Youth）、非サ
イバーセキュリティ人材向けのサイバーへのキャリ
アチェンジ用トレーニング、女性のサイバーへの参
画支援を進めている。私が所属している団体の一つ
が AiSP − Association of Information Security 
Professionals（サイバーセキュリティ人材協会）で、
ここではセキュリティで働く様々な職種の人が集ま
り、自分自身のスキルの向上やシンガポール全体の
サイバーセキュリティ向上のための議論、ネット
ワーキング、企業や市民に向けたボランティアを展

上級国務大臣も参加した、女性がサイバーセキュリティで果たせる役割を学生に話すAiSPのワークショップ。
私もメンター＆ファシリテーターとして参加。
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開している。具体的なボランティア活動としては、
中小企業向けの講演、コミュニティクラブでのシニ
ア向けセッション、学校の先生や生徒対象のトレー
ニング、学生自身をボランティアに巻き込んでサイ
バーに興味を持ってもらうプログラムなど、多岐に
渡る。私はLadies in Cyberという、サイバーセ
キュリティに女性をもっと増やそうというグループ
に属していて、ここでは女子の学生向けにITキャ
リアとサイバーセキュリティのポテンシャルについ
て講演したり、Singapore Management University
のIT専攻の学生のメンターを勤めている。後者は
一年を通してメンタリングセッションを行い、IT
業界で働くことそのものや、業界の可能性、サイ
バーのどの分野に適していそうかなどを教えていく
ものだ。若く聡明な学生達に刺激をもらうこともあ
り、メンター同士の横の繋がりも間接的に仕事にも
大変役立っていて、これからも関わっていきたい。
　AiSPのイベントにはシンガポールの政治家もよ
く顔を出していて、この国におけるサイバーセキュ
リティの重要性を感じる。そもそもこの小国は物理
セ キ ュ リ テ ィ に も 力 を 入 れ て お り2年 の 兵 役
National Serviceも皆に義務付けられているが、皆
さんはこの兵役に、物理的なトレーニングでなくサ
イバートレーニングでも服せることをご存じだろう
か。2018年に開始されたこのプログラムは、サイ
バー攻撃のモニタリングやセキュリティアセスメン
トをやりながらNSに従事し、優秀な者にはアワー
ドが授与され、3−4年かけて防衛省のリアルなケー
スをOJTで扱いながらNUSやSITといった優秀な

大学の単位も最大55％付与され、その後学位も取
ることができるようになっている。最終的に政府機
関に従事するか民間に就職するかは個人の自由だ
が、つまり、国としては兵役の仕組みの中でサイ
バー人材を増やし官民に排出していくことが出来、
国のサイバーセキュリティ力向上にも寄与する仕組
みになっている。尚、友人の中にも、きつくリスク
のある肉体トレーニングより将来の職のポテンシャ
ルに直接繋がるため、息子をサイバー NSに行かせ
たいと思っている親は多いようである。
　また、兵役の他にも、SmartNation Scholarship

（スマートネーション奨学金）ということでデジタ
ル庁、情報通信メディア庁、サイバーセキュリティ
庁が合同で実施しているデジタル奨学金もあり、優
秀な若者に対しICTの学位を取るための学費や生
活費、必要経費が国によってカバーされる。条件と

サイバー NS制度1

スマートネーション奨学金を受けた後のキャリア例2

9
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6年をシンガポールの政府機関に勤務しなければな
らないが、一度政府機関で働くと他にも職は十分に
あることから学生にとってはさほど足枷にはならな
いだろう。また、優秀な若者をアメリカなどデジタ
ル最先端の学習が出来る場所に送り、帰国後その技
術を取り込むのがシンガポールの戦略のうまさであ
る。シンガポールの場合海外の優秀なタレントを誘
致することも得意だが、このように、国内からもず
ば抜けて優秀な人材のグローバルレベルでの育成
や、中途採用をトレーニングしデジタル業界に取り
込むことにより、不足するデジタル人材とデジタル
としての国力増強に当てている。

IT業界でのキャリアと個人の経験

■駐在員から現地採用へ
　長々と書いてしまったが、とにかく政府が何かに
取り組もうとすると常にデジタルファーストから入
るこの環境と、そのおかげで次々に出てくる刺激的
なプロジェクトに惹かれ、駐在から現採という前例
の無い会社泣かせな道を選んでしまった。辞めて職
を探そうかと考えていたらたまたまシンガポールオ
フィスに空きポジションがあり、派遣してくれた本
社と会話をし転籍することになったが、理解してく
れたマネジメントのおかげで移籍後も、良い関係を
築けていたことには感謝しかない。元々会社のくれ
たチャンスで来たシンガポールなので、転籍後は、
日本人が日系がという枠だけにとらわれず、世界で
戦える日本人でいたいと、しっかり結果を出そうと
誓い、努力した。思い切ったねという人もいるけれ
ど、確かに、現地採用になるにあたり、考慮しなけ
ればならないポイントは沢山ある。メリットは帰国
のゴールを自分で選べること、基本給与が上がるこ
と（ITの場合はシンガポールの業界水準給与は日本
より高い）。デメリットは家賃含む駐在手当がなくな
ること、より成果主義に振れること（コミッション
割合が大きくなり給与は自分次第、雇用の保障も無
いこと）、だった。他にも医療費の高い国なので医
療保険も検討ポイントであったし、駐在で教育費が
カバーされていた場合、その自己負担もまた考慮す

べき点となる。私の場合は現地採用の医療保険も幸
いカバー範囲が広かったのと、大病をしたら最悪日
本に帰ればいいかという開き直りがあった。また、
きちんと営業予算を達成さえすれば給与はもらえる
し家にもこだわりはないとなると、身軽なのでやり
たい事をやろうという決断は早かった。また、英語
と海外での事業経験があれば、日本にいつか帰って
も職はあるだろうという気持ちも後押しした。ただ、
切り替えの決断は上記のように家族構成や会社（業
界、日系／米系／ローカル等）によりかなり変わっ
てくるとは思う。ちなみにこの月報の読者もほとん
どが駐在の方だと思うので書いているのは複雑な気
分だし勝手なお願いだが、駐在員が辞める際には、
出戻りを歓迎する許容度を持って送り出していただ
けると大変ありがたい。周りの友人を見ていても、
皆新しいことにチャレンジはしたいものの、数年後
に日本に本帰国したくなるタイミングもあるし、そ
の際にはより経験を積みビジネスも知っている社員
が戻ってくることは、メリットになり得るのではな
いか。
　また、日系の仕事をしながら築いた人脈が無くな
ることも少し怖かったけれど、S−JCA（Singapore 
Japan Communication Association）という日系IT
の会で副会長を勤めていたこともあり、今でも業界
の日本人の方々とネットワークを築けたり、勉強会
で日系の最新IT事情を学べているのがありがたい。
海外に居る営業職や個人事業主の場合、とにかく、
団体に所属することは意義があると私は思う。そし
てできれば、ただ所属しているだけでなく、運営に
関わったり、積極的に活動して、仕事やキャリアに
生きる深い繋がりを築くことをお勧めしたい。

■コロナ時代の就職活動
　現地へ転籍後5年が経ち、今回転職をした。Great 
Resignation（大退職時代）と言われる今だけれど、
私の場合は数年経ってチャレンジが少なくなり物足
りなさを感じていたことに加え、コロナによる変化
の無さ、この大退職による採用ポジションの多さも
影響した。昨今外国人ビザの発行が制限されている
とはいえ、皆空いているヘッドカウントは事業のた
めに埋めねばならず、特にコロナ禍でも伸びていた
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IT分野においては、多種多様な募集があった。
　シンガポールに住んでいる日本人であれば、日系
で日系向けに働く、日系で非日系のビジネス、外資
で日系のビジネス、完全グローバルなポジション、
といった多彩な選択肢がある。私の場合は年齢もあ
りそろそろ自分の強みとスキルセットも認識してき
たので、今回は日本で生まれ育った自分が、日本人
であることを優位性に使えるポジションというもの
を意識して探したため、四番目のオプションは選択
肢として外した。また、せっかくシンガポールで就
職するならシンガポールらしい仕事を狙いたいと、
APAC ／ APJと言ったリージョナルなポジションに
絞った。企業規模は意識しなかったものの、世界の
スタートアップ投資額が増えているため、今の時期
のITとしてはスタートアップの選択肢も多い。US
企業やイスラエル企業がアジアに進出する際にハー
ドル低くオフィスを出せるのはやはりシンガポール
で、ここをベースにアジアや日本をカバーするポジ
ションが多くあるのがシンガポールらしいと感じた。
　今回日系も非日系も両方活動したものの、日系と
それ以外ではスタンスが異なり面白かったのでここ
でシェアしたい。まず、面接をする際、日系は採用
したいから面接をするケースが多いと思う（昨今の
ビザ発行用のガイドラインのために一定数をこなさ
なければならない場合を除く）。非日系では競合や
他企業から見たマーケットの情報が知りたい、自社
戦略に活かせるプランを知りたい、などの理由も
あって半分面接、半分情報収集のような面接も行わ
れる。なので受かりたい反面、現職に近い業界だと
情報の出し方はうまくコントロールしなければなら
なかった。また、本当に小規模な、アジアにこれか
ら展開するスタートアップにおいては、二次面接で
自分が考えるアジアへのビジネス展開プランを書か
せてきたマネジメントもいた。これを十人くらい繰
り返すとそれなりに良いアイディアがまとまりそう
なので採用側としてはなかなか得する手法である。
また、二次、三次面接でプレゼンをさせる企業も多
かった。まだ入社していないので製品のことは知ら
ないながらも製品プレゼン、なぜ自社とアライアン
スを組むべきかの提案を求められたり、そのための
LinkedInでのターゲット探しなどが事前課題として

出されたりした。また、企業側からのアピールも激
しい。欧米企業やスタートアップはその候補者を採
用するしないに関わらず、面接も一つのブランディ
ングの場と捉えているので、ブランドや会社の文化
について真剣にアピールしてくる姿勢を感じた。た
とえその人が社員にならずとも、市場に良い印象を
残せるからだ。歴史的に日本の場合は新卒採用が多
く、相手が会社研究をして挑んでくるのは当たり
前、特に企業側が売り込みすぎる必要はないといっ
た慣習があるが、海外に出ている以上、触れるチャ
ネルを全て企業アピールの場に活用するのは重要な
のではないかと感じた。
　全体のスタンスで言うと、日系企業と日本人は、
やはり真面目なのである。もっと相手にチャレンジ
したり時間を使わせて本気度を見たり、特にマネー
ジャー以上のポジション採用では課題を与えること
は意義があると思う。面接をただの面接の場と捉え
ず、市場アピールや情報収集に使う、戦略立案の材
料に使う、ということは海外では当たり前なので決
してずるいことではないし、お互いに時間を無駄に
しないために、採用する側も人員以外に何を得る
か、という姿勢で挑む事をお勧めしたい。
　また、参考までにお伝えすると、外資は社員によ
るリファラル（口コミ紹介）制度が充実している。
金額の大小はあるものの、候補者を紹介するとS$1
−9Kほどの紹介料が社員に入る制度を活用してい
る。すでに働いている社員なら自社の文化を知って
いるため、誰がカルチャーフィットするかを理解し
ていること、バックグラウンドチェックが人脈で出
来ること、などスクリーニングが容易でメリットも
多い。前職も、業界の友人との会話でも、リファラ
ル候補者の方が採用率と定着率は高かった。日本企
業もまだ取り入れていない場合があれば、人材紹介
会社でのサーチに加えて検討してみるのもいいかも
しれない。
　ちなみにコロナ時代ならではで、日系以外は採用
面接は終始リモートで行われた。オファーにサイン
してから、オフィスの所在地を知らないことに気づ
く。その後、お断りした企業のオフィスをネットで
検索して、こんなに綺麗なオフィスで面接されたら
違った入社したかもしれないと考えたりした。つま
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1 り、コロナ時代ならではの決め手として、以前は雰

囲気も含め決めていた転職が、会った面接官（＝同
僚）の印象、職務内容、給与、保険含む福利厚生、
といった点にフォーカスされ良くも悪くもシンプル
になったように思う。

■大企業からスタートアップへ
　結局私は、数年以内に上場を希望している、サン
フランシスコのスタートアップに転職した。Mixpanel
というモバイルアプリやWebサービスのデータ分析
の企業で、入社する一ヶ月前に会社が200億の資金
調達をしている。今伸び盛りの分野で、採用として
は初の日本人だった。決めては自分の強みを活かせ
る日本市場含めたリージョナルポジションであった
こと、ストックオプションが付与されたこと（紙切
れになる可能性もある）、また現地採用への切り替え
時同様医療保険がきちんとしていたこと、などだ。
その他大きかったのは、自分の履歴書へ付加価値を
つけてくれると感じたことだ。大手企業ばかり渡り
歩くと次も大手企業にしか採用されないかもしれな
いと思い、一旦スタートアップを挟み、その後の幅
を広げたいと考えた。わざわざこの話をしている理
由は、結局シンガポール人も同様で、転職の際にそ
の企業が最後になるとはあまり考えていない。なの
で、人材確保のためには面接時、その会社でどのよ
うなキャリアパスがあるかに加えて、市場において
どういった価値が身につくかに言及するのも良いか
もしれない。実際に外資の面接では、このポジショ
ンで成功した時のその後の市場価値やどういった企
業に次にステップアップ出来るのか等も説明してく
れる企業は少なくなかった。
　ちなみにスタートアップに入社してからというと、
目まぐるしい忙しさで時が過ぎて行く。人数は少な
い分一人一人が抱える守備範囲が広いことと、新し
いアイディアとその遂行の速さが、大企業のスピー
ドからすると異常なレベルだ。だからこそ、チャレ
ンジングだがとても面白いと感じている。デジタル
化はこれからも成長していくしかない領域で、企業
のデジタル改革や、スタートアップ等の新しいビジ
ネスに少しでも貢献出来て行くのが楽しみだ。

　日本人には日本人の強みがある。それを世界で魅
せながら、国境を超えて活躍する人材になりたいと
常に思う。日本企業にも日本企業の良さがある。そ
の強みを維持したまま、良いところは真似をしてグ
ローバル流を取り入れて、更に世界で飛躍してほし
いと願っている。シンガポールにはその為の土俵が
あり、活用すべき世界中から集まった優秀な人材が
いる。企業も人も、日本を出たら日本代表だ。私も
自身はちっぽけでも、日本の良さと底力を見せる一
つの事例になるため、これからも日本人という看板
を勝手に背負って、ITの土俵で努力していきたい。

＜訳注＞
1. https://www.mindef.gov.sg/web/portal/mindef/home
2. https://www.smartnation.gov.sg/careers/smart-nation-
scholarship

執筆者氏名
松本 彩（まつもと あや）
経歴

　2012年よりシンガポール在住。国際基督教大学を卒
業後トレンドマイクロへ入社し、サイバーセキュリティ
事業に16年以上従事。日系企業のアジア進出、シンガ
ポール政府のシステムやアプリケーション構築にサイ
バーセキュリティの面から携わる。Singapore Japan 
Communication Association（日系ITの会）副会長
を 勤 め、Singapore Computer Society、Singapore 
Association of Information Security Professionals
にも所属し、IT業界を目指す学生のメンタリングも行っ
ている。2021年に、データ分析を核としたサンフラン
シスコ発のスタートアップに転職し、日本を含むアジア
太平洋のPartner Business Managerとして活動中。

コロナ時代ならではの自宅に送付された入社Welcome Kit。
リモートでもモチベーションを上げる仕組みが重要だ。
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１．タンジュンペラパス港（Port of Tanjung Pelepas）概要説明

　タンジュンペラパス港は、西マレーシア南部の
ジョホール州内に位置する保税区域（フリーゾーン）
である。元々は漁村であった区域をMMC社とAPM 
Terminal社が共同出資し、マレーシア政府より認可
を受け1994年にコンテナターミナル（2,000acres）
と保税区域（1,500acres）を開発し2000年に運営が
開始された。これまでこの区域には40社以上の物流
業者や製造業者が誘致され、タンジュンペラパス港
の発展と共に拡大中である。この拡大の中、現在
11,000人以上の労働需要がありジョホール州の発展
にも繋がっている。
　また、タンジュンペラパス港はマラッカ海峡を航
路とする船舶のトランシップメント（最終目的地に
寄港する船舶に積み替えること）の役割が主となる
ハブ港であり、タンジュンペラパス港内で荷卸しさ
れる貨物の大半は他国へ向けて輸送される。単純な
コンテナの積み替えだけでなく、保税区域（フリー
ゾーン）の工場や倉庫にコンテナを一度搬送し、生
産・加工等の作業後に再輸出することも可能であ
る。現在ココア・ミルクパウダー、小麦粉のような
原材料から生産された食品製品、雑貨類・衣類・医
薬品類の生活必需品や電子機器（パーツ類含む）・
医療機器と様々な貨物がタンジュンペラパス港内で
取り扱われている。さらにタンジュンペラパス港は
30以上の船会社が世界300超の港と繋ぐ輸送サービ
スを提供している。現在は2M Alliance（マースク
社とMSC社にて結成）とエバーグリーン社のメイ
ンハブ港の位置付けとなっている。

　１．タンジュンペラパス港取扱物量

　タンジュンペラパス港の2021年度取扱コンテナ
量は11.2million TEUsを記録し、2020年度と比較す
るとコロナ禍であるが14％増加している。（1TEU 
= 20ft コンテナ1本分）また、コンテナ取扱量世界
ランキング（2020年時）では前年2019年から3ラ
ンク上昇し第15位、東南アジア内では、世界ラン
キング第2位のシンガポール、第12位ポートケラン
港に継いで第3位となっており、東南アジアでも重
要な港の一つとなっている。

マレーシア・ジョホール地区
タンジュンペラパス港の物流事情について

FUJI LOGISTICS (M) SDN. BHD.　JOHOR BRANCH
Logistics Manager
山本　浩崇

タンジュンペラパス港1
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２．コンテナサービスについて

　タンジュンペラパス港のターミナルオペレーショ
ンは最先端の設備、施設を備え約5kmに及ぶ14箇
所のバースとコンテナヤードを有し、12.5million 
TEUsの保管能力を兼ね備えている。また、数種類
のクレーンやトレーラー、スタッカーを完備し、
ターミナルオペレーションを24時間体制でフル稼
働させ、より迅速にオペレーション対応が出来る環
境を整えている。さらに港内のコンテナの搬出入は
コンテナターミナルと保税区域（フリーゾーン）間
を行き来している専用のコンテナトレーラーが24
時間体制で稼働している。全ての港湾利用者が港湾

３．タンジュンペラパス港の強み

　①コンテナ搬出入の容易さ
　コンテナの搬出入は、タンジュンペラパス港内は
港湾管理システムであるFree Zone Information 
Processing Systems上で行い、システムで一元管理
されている為オンライン上で全て完結出来る。タン
ジュンペラパス港の保税区域（フリーゾーン）内で
の搬出入は税関に申請する“輸出入通関”ではな
く、タンジュンペラパス港に直接行う簡単な搬出入
申請“ZB clearance”のみとなっている。ほとんど
のケースで搬出入前の税関による検査は受けること

コンテナ取扱量ランキング2

ターミナル設備詳細3

コンテナターミナルの様子4

管理システム（Free Zone Information Processing 
Systems（FZIPS））によってリンクされている為、
柔軟にスケジュールの組立が可能であり、緊急入出
荷等の場合でも便利な環境となっている。
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がなく、途中で輸送がストップする心配が少ない点
も他港と比較しメリットと言える点である。

　②輸入関税の免除
　上記の通り、保税区域（フリーゾーン）内での搬
入時の手続きは輸入通関ではない為、区域内の取扱
においては輸入関税を支払う義務は発生しない。タ
ンジュンペラパス港から他国へ再出荷される限り、
貨物に対する輸入関税やSST（Sales and Service 
TAX）は発生しないということである。（マレーシ
ア国内に配送する場合は輸入通関手続きが必要とな
り、輸入関税・SSTの支払い義務が生じる。）
* SSTについて：特定の物・サービスについてのみ
課税される微収システム。

　③利用料の安さ
　タンジュンペラパス港はシンガポール港と比較す
ると、港湾費用が3割程割安となっている。また港
内専用トレーラーの運用でコンテナ輸配送も低コス
トで手配が可能であり、コンテナでの輸出入がメイ
ンとなる企業にとってはコストを抑えることが可能
である。また、港湾システムでコンテナターミナル
との搬出入も容易かつ、迅速に処理をすることが可
能な為、オペレーション面でも非常に利便性が高い
と言える。
　さらに、一般的な相場としてマレーシアとシンガ
ポールは約3倍物価に差が出ていると言われてお
り、単純な搬出入だけでなく、フリーゾーンの特色
を生かした検品・簡単な加工・ラベル貼り作業と

いった倉庫内作業費用もシンガポールと比較しコス
ト安となる。
　簡単な倉庫内作業であれば税関への申請も不要で
柔軟かつ臨機応変に対応可能である。

　④シンガポールへの配送
　タンジュンペラパス港はシンガポールと隣接して
いる為、トラック配送の場合最短2-3時間程で配送
することが可能である。マレーシアでは法律上、非
居住者在庫（在庫拠点とする国で現地法人を設立す
ることなく自社名義で在庫を持つこと）が認められ
ている為、在庫をタンジュンペラパス港で持ち、シ
ンガポールへ配送することも可能である。また、シ
ンガポールの港・空港を利用することも出来る。こ
のスキームではマレーシアーシンガポール内の輸送
は保税転送手続きのみ必要となり、両国で輸入関
税、SST、GSTの支払い義務なく輸送が可能である。

　⑤�シンガポールとタンジュンペラパス港の在庫拠
点検討に伴う注意点

　タンジュンペラパス港とシンガポールの比較検討
の中で、上記に記した通り費用面ではタンジュンペ
ラパス港が勝るが、本船の便数の面ではシンガポー
ルが勝っている。繁忙期、世界情勢の変化、自然災
害といった要因で本船スペースの確保が難しい時期
はシンガポールの方が、選択肢が多く、臨機応変な
対応が望める。また、マレーシアーシンガポール間
の輸送は国境を超える為、国境（税関）付近の渋滞
やその日の物量によって配送時間が大きく差が出る

ジョホール・シンガポール位置関係図5
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加工が必要な貨物、入出荷頻度や緊急出荷が多い等
の理由からどちらの港が適しているか、自社の貨物・
物流事情も考慮に入れ検討することが必要である。

４．タンジュンペラパス港今後の計画

　タンジュンペラパス港は現在、計1,600acresの5
つのエリアを確保しており、Phase1（Distripark A）
とPhase2（Distripark B）エリア計650acresに様々
な物流業者や製造業者等を誘致し、開発が90％程
完了している状況である。次のステップとして、
Distripark Aエ リ ア に 新 エ リ ア と し て 拡 張

（100acres）を実施中であり、土地開発は既に完了、
2023年第2Qを目途にインフラ整備も完了させる。
さらに開発と並行して各出資者に対して倉庫や製造
工場の設立の誘致活動を行っている段階である。ま
た、Phase3の開発にも既に着手しており、現在マ
レーシア政府と2024年開発開始を目標に調整中で
ある。長期計画として残りのエリア計900acresで
Phase3 〜 5の開発も視野に入れている。今後拡張
が進んでいくが、世界のハブ港としての位置付け、
フリーゾーンの特色を生かした容易且つ、動きの速
いオペレーションの提供、そして食品材料、アパレ
ル関連製品、日用雑貨類、機械製品類等の取扱と
いった、現行の方針を維持しタンジュンペラパス港
の更なる発展、拡大を目指している。

５．おわりに

　タンジュンペラパス港は運営開始から約20年間
で、世界の中でもトップクラスのシンガポールと隣
接しながら世界有数の港へと進化した。コスト面や
フリーゾーンの利点を活かした強みで、シンガポー
ル港との差別化したことが大きな要因と言える。シ
ンガポールはタンジュンペラパス港の対岸に新しい
コンテナターミナルの建設を進めており、引き続き
競合関係が維持されることが予想されるが、その一
方タンジュンペラパス港とシンガポール新港間で連
携した戦略が生み出されることも考えられる。
　タンジュンペラパス港の今後の拡張に伴い、様々
な企業が進出し、それに伴い航路の拠点とする新し
い船会社の参入の可能性もあり、利便性の向上は大
いに期待できる港である。タンジュンペラパス港と
シンガポールで強みと弱みがあるが、今後はより一
層の差別化戦略を駆使されることが予想出来る。さ
らにマレーシアという国自体もまだ発展途上の為、
国の成長と連動し更なる拡大が期待され、今後の展
開に注目したい。

＜訳注＞
1−4  Pelabuhan Tanjung Pelepas Sdn Bhd （PTP）管理局

（https://www.ptp.com.my/）
5　Google Mapより引用（一部作者の方で追記）
6  Pelabuhan Tanjung Pelepas Sdn Bhd （PTP） 管 理 局

（https://www.ptp.com.my/）

執筆者氏名
山本�浩崇（やまもと�ひろたか）

経歴
　1989年和歌山県生まれ。2012年摂南大学外国語学
部卒業、同年富士物流株式会社に入社。4年間主にフォ
ワーディング業務を担当し、2016年富士物流マレーシ
ア社に赴任。約半年間マレーシア・クリム支店にてシッ
ピング関連・倉庫運営の業務にあたり、同年、ジョホー
ル支店に異動となった。現在は支店運営全般を職務とし
ている。

フリーゾーン拡大計画図6
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1. はじめに

　新型コロナウイルス感染の拡大により、シンガ
ポール在住の多くの日本人が在宅勤務の拡大、マス
クの着用をはじめとする生活上の制限、外出の機会
の減少など急激な日常活動の変化を余儀なくされた。
職場への出勤の機会は減少し、買い物や外出、娯楽
のための外出も控えざるを得なくなった。これらの
変化は運動不足を起こし、結果的に肥満の進行、高
血圧や糖尿病の悪化を引き起こす可能性がある。
　また、精神面においても生活環境の変化が悪影響
を及ぼす可能性は十分予想される。多くの職場にお
いて、対面でのリアルな会話がZoomなどを介した会
話に置き換わり、コミュニケーション手段の変化が
進行している。一部の人たちにおいては、コミュニ
ケーションの齟齬や、さらにはコミュニケーション量
の減少が起き、業務遂行上の不具合の蓄積からスト
レスが増加することは容易に想像される。在宅勤務
でのオン・オフの不明確な業務形態も、過重労働を
引き起こす可能性がある。また一部業種においては、
コロナ感染の拡大に伴う業績の悪化が経済的な面か
らの種々の心理的不安を悪化させているであろう。
　日本国内の調査では、コロナ禍において体重の有
意な増加傾向が成人でみられたと報告1されてい
る。またOECDの調査では世界的に不安やうつ状
態にある人が著しく増加したと報告2されている。
　では、コロナ禍はシンガポール在住の日本人を

「不健康」にしているのであろうか？
また、コロナ禍のシンガポールで必要とされる医療
の内容や方法に変化は起きたのであろうか？

　本稿では在留邦人においてどのような健康に関す
る変化が起きているのか、邦人向けクリニックであ
る当院の記録から考察を試みた。なお、内容は
2022年3月末までの情報と体験から執筆しているこ
とをご留意いただきたい。

2. 新型コロナウイルス感染者の発生状況

　シンガポールと日本の新型コロナウイルス新規感
染者数の推移を図1に示す。日本とシンガポールで
は、明らかに流行の波の現れ方に違いがみられる。
シンガポールでの感染状況は、大まかに分けて、
2020年3月に始まる小さな第1波、2020年9月から
の安定期、2021年7月からの第2波、2022年1月か
らの大きな第3波とすることができる。このうち第
2波と第3波の間では感染者数の収束を挟むことな
く、第2波の減少中に再度の増加、すなわち第3波
に移行していた。
　シンガポールにおける正確な日本人感染者数は、
保健省からの正式な発表はないため、今もって不明
なままであるが、伝聞による情報を勘案しても、
2021年末まですなわち第2波までは邦人の感染者は
みられたものの、総数としてはかなり少なかったと
推測される。その当時、当院を受診した急性上気道
炎症状を呈する日本人受診者において、新型コロナ
ウイルス感染を疑ってPCR検査を実施してもほとん
どの場合「陰性」であった（当時、迅速抗原検査
ARTは普及しておらず、診断確定には政府指定の
医療機関・施設でPCR検査を受けるしかなかった。
ただしシンガポールではPCR検査へのアクセス環境

コロナ禍においてシンガポール在住邦人の健康状態は変化したか？
―当院における受療状況からみた考察―

JAPAN GREEN CLINIC
Administrative Director, Medical Doctor
石田　卓
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は良好であったため、検査に困ることはなかった）。
　2022年に入り、シンガポール国内で感染が大き
く拡大した際（第3波）には、それまでとは異な
り、非常に多くの日本人感染者が発生した。当院で
は2022年1月から院内でのART実施およびPCR検
体採取が可能になり、迅速に新型コロナウイルス感
染の診断を行えるようになった。
　図2に2022年2月初めから3月末までの当院で新
型コロナウイルス感染の診断が確定した新規感染者
数を、シンガポール全体の新規感染者数と共に示す

（両者の縦軸のスケールの違いに注意）。シンガポー
ル全体では2月中旬に感染者数のピークがあり、そ
の後減少傾向に転じている。一方、ほとんどが日本
人である当院の感染者数は3月中旬がピークで、そ
の後減少している。シンガポール人コミュニティで
は、職場や学校、ホーカーなどで全年齢において一
気に感染が拡大したようである。日本人コミュニ
ティにおいては小児を中心にした感染から始まり、
その後、親（特に母親）、そして単身赴任者を含む
成人へと順に広まったため、ピークが後の方にずれ
たのではないかと推測される。
　まとめると、シンガポールの日本人コミュニティ
においては、2021年末ごろまでは非常に少数の感
染者発生で推移していたが、2022年に入り同年3月
をピークに感染が急激に拡大した。言い換えると、
日本人コミュニティにおいて健康に大きな影響を与

えていた主因は、2021年末までは、感染症そのも
のではなく感染予防対策に起因する環境の変化であ
り、その後2022年に入り感染症そのものの影響も
加わったと考えられる。

3. 新型コロナウイルスの感染症としての症状

　新型コロナウイルスがどのような症状と影響を感
染者にもたらしたか、すなわち感染症そのものの健
康への影響について、ここで簡単にまとめる。
　2022年に入ってからのシンガポールの大規模な
感染蔓延は主にオミクロン株の拡散によるもので
あった。感染による短期的な症状としては従来から
知られている通り、発熱、咽頭痛、咳、鼻汁鼻閉、
関節痛、全身倦怠感、下痢などが主で、特に高度の
咽頭痛を訴える感染者が多いのが印象的であった。
従来株よりも味覚障害の出現は低頻度であった。ま
た、高率なワクチン接種率に支えられ、重症化率も
著しく低かった。
　シンガポール保健省は、70歳以上の高齢者、あ
るいは乳幼児・妊婦などといった重症化リスクの高
い群における感染者をプロトコール1該当感染者と
して登録把握し、重点的に経過観察や介入を行って
いる。これに対し、大多数を占める症状が軽い感染
者はプロトコール2として登録される。幸いなこと
に、当院で診断されたプロトコール1該当感染者

図１．シンガポールと日本の1日の新規感染者数
シンガポールと日本では流行の時相が異なる。グラフはいずれも7日間の移動平均をプロットしている。シンガポールでは
2020年3月からの第1波、2020年9月からの安定期、2021年7月からの第2波、2022年1月からの第3波と大まかに時期を分け
られる。シンガポールにおける2022年2月以降の感染者数推移（グラフ右下の破線四角部分）を図2に拡大して再掲する。
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は、入院となった例はあるものの、全例が重症化す
ることなく改善していた。
　大多数の感染者が重症化することなく改善する一
方で、後遺症あるいは長期的に続く症状がより重大
な健康上の問題となっている。「Long COVID」と
も呼ばれるこの長期的な症状には、咳・呼吸困難
感・全身倦怠感などがある。さらには思考力の低
下、集中力の減退（時にbrain fogと呼ばれる）と
いった後遺症もみられることがある。これらの症状
は一部の感染者にみられるものである。その頻度は
研究によって10 〜 80％と相当な差があるが、シン
ガポールの日常診療からの印象では10％程度と感
じられる。感染者の総数が多いため、今後long 
COVID症状を有しながら生活する日本人が増えて
くることが懸念される。

4. シンガポール在住日本人における体重などの
　 基礎的データの変化

　さて、感染そのものではなく、社会生活の制限下
における基礎健康状態の変化はどうであったか。
　今回、指標として体重などのデータの変化を調査
した。当院には多数の邦人の健診データが保存され
ている。その中から、コロナ禍前の2019年とコロ
ナ出現後の2020年で連続して健診を受けていた受
診者88名の測定結果を抽出して検討した。

図３．健診受診者でのコロナ禍前（2019年）と
コロナ禍（2020年）での体重の分布

2年連続して健診を受診した受診者88名を抽出し、体重の分
布を四分位図で示す。平均値は＋で示す。

　まず体重であるが、コロナ禍前後で、統計学的に
有意な体重増加傾向はみられなかった（図3）。体
重平均値（標準偏差）は2019年で62.5㎏（14.0）、
一方2020年では63.2㎏（14.2）でごくわずか増加し
たようにも見えるが、統計学的に有意な変化ではな
かった（対応のある2標本t検定を実施）。さらに腹
囲・空腹時血糖値・血圧値にも集団として観察する
限りにおいて変化はなかった。コロナ禍は体重や血
圧といった基礎的な身体状況に大きな変化は与えて
いないようである。

図２．2022年2月以降のシンガポールと当院での1日の新規感染者数
シンガポール全体の新規感染者数推移（点線）に、当院でARTまたはPCRで感染を確認した感染者数（実線）を重ねた。グラ
フはいずれも7日間の移動平均をプロットしている。
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推測されるのは、健康意識の高い在住者が多いた
め、在宅勤務であっても朝夕のウォーキングなどの
運動を生活に取り入れる人が多く、また食生活にも
留意し、過度の飲酒を避ける人が多いことが挙げら
れるであろう。また在星日本人の多くを占める会社
派遣の駐在者は基本的に30 〜 50歳台が主体の若い
層であり、かつ基礎疾患が少なく健康上の不安が少
ない人が選ばれて派遣される傾向があることも関係
していると思われる。
　今回のデータの解釈にあたっては、検討対象者が
毎年健診を受けていた人たちであるため、そもそも
健康意識が高い人たちが多く含まれた集団であるこ
とのバイアスがかかっている可能性には留意する必
要がある。それに加え、対象者をさらに増やすと統
計的な差が見えてくる可能性があるため、現在さら
なる検討を行っている。

5. 疾患ベースでの受診者数の変化

　季節性インフルエンザと診断される外来受診者は
激減した。コロナ禍でのインフルエンザ流行はまった
くみられなかった。マスク・手洗い励行の効果および
海外渡航の激減による結果を反映したと思われる。
ただしインフルエンザの発症は完全にゼロになったわ
けではなく、抗原検査でインフルエンザと確認される
方が現在も時折みられている。感染流行がない状況
下でインフルエンザウイルスがどこに潜んでいるのか
現時点で不明であるが、興味深い現象である。
　デング熱はコロナ禍で増加した疾患である。シン
ガポール政府は在宅勤務により、在宅で蚊に刺され
る機会が増加したと説明している。このほかにも外
国人ワーカーの減少により環境への消毒剤散布が減
少したこと、流行するデング熱ウイルスの血清型が
変わり抗体保有者が少なくなったことが流行の原因
とされている。当院のデータにおいても日本人のデ
ング熱感染者数は2020年に大きく増加していた。
　コロナ禍以前から、（1）海外生活そのものへの不
適合、（2）英語によるコミュニケーション不全から
のストレス、（3）家族関係の変化による家庭内コ
ミュニケ—ション悪化（例えば日本で職に就いてい

た妻が離職して帯同することによる立場の変化）、
などによるうつ状態や適応障害で受診される方は少
なくなかった。それがコロナ禍においては精神症状
を有する受診者が増加した印象がある。症状として

「不眠」あるいは「集中力の低下」を訴える場合が
主であり、思い当たる理由もなく眠れないという方
も存在した。病名としては不眠症・うつ病・適応障
害などに該当する。カウンセリング的な診察のみな
らず、睡眠導入剤や抗うつ剤、精神安定剤の投与が
必要となることもまれではなかった。なお受診者数
の集計を試みたができなかった。なぜなら精神的症
状のみで受診する患者さんはまれで、もともとの高
血圧や高脂血症の治療の受診に合わせて精神的症状
を訴えることが多かったためにデータ抽出が困難で
あったためである。
　なお受診者全体の中で精神的な症状を訴えとして
来院する人は10％以下であり、受診者数の急激な
増大があったとまではいえない。しかしながら日本
人の特性として、精神的な症状を他人に表出せず隠
すことが多いため、自分だけで悩んでいる方は多い
であろう。潜在的に精神疾患を有する患者数は医療
機関で認めるよりも多数存在すると推測される。

6. 処方される薬剤の傾向

　平時であれば年に何度か日本に一時帰国して処方
薬を入手している慢性疾患の受療者が、コロナ禍で
は容易に帰国できないために、当院での処方を希望
して来院する事例がみられた。特に血圧降下剤、狭
心症治療薬、糖尿病治療薬、リウマチ治療薬などを
希望する方が目立った。このような場合、現状では
保険制度・医療費還付方法の違いによる不都合の発
生や、医療費が割高になる状況は避けられない。す
ぐに解決できないことは承知の上であるが、日本同
様の内容・価格の医療を、海外でもより容易に受け
られる仕組みの構築が望まれる。
　次に年度別に処方された薬剤の量を検討した。図
4に、2019年を1として、処方量の変化が目立つ薬
剤の処方量変動を示す。まず処方量が明らかに増加
し た 薬 剤 は、 プ ロ ペ シ ア な ど の 男 性 型 脱 毛 症

（AGA）に対する治療薬とニキビ治療薬であった。
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AGA治療薬は2019年の4倍以上に増加していた。
同様にニキビ治療薬も増加が著しかった。在宅勤務
において容姿を見つめなおす機会が増えていたため
かもしれない。
　さらに抗うつ剤の処方量は2年で8倍もの著しい
増加をみた。処方する患者実数が増えたことと、治
療を開始すると長期にわたり継続することが多い薬
であるためが処方量の大幅な伸びにつながったと思
われる。

図４．処方量の変化が目立った薬剤
2019年の処方量を1として、2020年と2021年での処方数（錠
剤数や軟膏本数）の推移を示す。

　前述のように、不眠症あるいは不安を訴える受診
者が多いことを反映して睡眠導入剤もしくは精神安
定剤の処方量も増えたが、これらの薬剤は一度に処
方できる量に制限があり、また習慣性を生じやすい
ことから医師が処方を最小限に抑える傾向にあり、
薬剤量増加としては2倍以内にとどまった。
　一方で、大幅に減少したのがいわゆる総合感冒薬
である。インフルエンザや感冒の激減により、総合
感冒薬の処方量はほぼゼロに減少した。

7. 遠隔診療の導入状況

　忙しくて受診の時間がとれない、医療機関が遠方
にあり受診するのが困難であるといった問題を解決
すべく、パソコンや電話等をはじめとする様々な機
器を使った遠隔診療がコロナ禍以前から注目されて
いた。コロナ禍にあって、外出を控えたい、あるい
は待合室での感染が気になるといった懸念から遠隔
診療はさらに注目されるようになった。世界的には
遠隔診療の導入が進んでいるがその理由は様々で、
国土が広くて通院が難しい、対面より医療費を安く
して経済的負担を個人・国家レベルとして減らす、
大病院の専門医への受診者集中を緩和するといった
ことがある3）。
　当院でも電話による再診と自宅への薬剤配送サー
ビスを開始し、可能な限りホームページなどで広報
に努めている。しかし、結果的にそれを希望する方
はとても少ない状態である。
　希望者が少ない理由として、受診者側から考えら
れることは、（1）シンガポールのように土地が狭く
かつ交通事情が良い場所においては通院の負担がそ
もそも軽いこと、（2）従来のような対面での診察に
対する信頼感と満足感が高いこと、（3）触診・聴診
および採血検査などが必要な場合などがしばしばあ
り、医療機関に足を運ばざるを得ない場合が多いこ
と、などがある。
　さらに医療従事者側からは、（1）触診・聴診を含
め対面で直接診察したほうがより適切な治療ができ
る、（2）情報の乏しい初診では誤診が起きやすいの
で再診察のみに遠隔診療を限定したい（結果的に遠
隔診療が減る）、（3）通常の対面診察と遠隔診療を
混在した場合の診療時間配分がうまくできない（結
果的に遠隔診療に消極的になる）、などということ
から、院内での遠隔診療推進の機運が高まらなかっ
たのも事実である。さらにシンガポールにおける業
者の問題であるが、配送を委託した処方薬が予定通
りに患者さんに届かないといった事例が発生したこ
ともある。
　日本でも遠隔診療は新しい事業形態として期待さ
れているものの、登録医療機関は全体の15％程度で
あり、いまだに十分普及しているとは言い難い4）。 
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1 シンガポールの邦人コミュニティでも同様に普及が

遅れている。解決策として、（1）対象を病態の安定
した方に限定する（高血圧など）、（2）基本的に初
診では実施しない、（3）その日の遠隔診療担当医師
を固定する、（4）日本語でも操作可能な使いやすい
オンライン診療ソフトウエアの開発、などといった
安全かつスムーズな運用が進められる方策が必要で
あろう。遠隔診療は今後の医療ビジネスの方向性と
して、有効に活用される将来性があると思われる。

8. まとめ

　冒頭の「シンガポールの日本人はコロナ禍で不健
康になったか」という問いに対してはどう答えるべ
きであろうか。
　まだ結論は尚早であるかもしれないが、多くの人
にとって「身体的」健康を大きく害することはな
かったといえるのでないかと思われる。当院受診者
のデータで見る限り、体重や血圧などのフィジカル
な影響は予想より少なかった。また新型コロナウイ
ルスに実際に罹患しても、多くの感染者は元気に回
復されていた。
　一方で不安・うつ・適応障害といったメンタルな
疾患は、それほど多くはないが無視もできない程度
の増加傾向にあるものと思われた。精神的な疾患
は、本人のみならず周囲の家族・同僚への影響も大
きい。医療機関としても今後も十分に対応できる体
制を構築することが重要である。また日本人コミュ
ニティとしても、精神的な疾患を理解し、病んでい
る人たちを寛容な態度で受容して治療に協力してい
くことが求められる。
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　シンガポール日本商工会議所の皆様、大変お世話
になっております。トヨタ自動車アジアパシフィッ
クの村上でございます。宮崎の後任として1月から
理事職を引き継ぐことになりました。
　当地にはアジア地域（アセアン10カ国およびイ
ンド・パキスタン・バングラディシュ・ブータン・
ネパール・スリランカ・東ティモール）の販売を 
中心とした統括機能を置いており、私は経営企画を
担当しております。直接ご挨拶できていない方が 
多い中、この場をお借りしてのご挨拶になり、大変
恐縮ではございますがどうぞよろしくお願いいたし
ます。
　振り返ってみますと、昨年末の着任時には、アジ
ア域内の出張ができない中でどのように仕事をしよ
うかと少々不安に思いながら、人気のないチャンギ
空港に到着しました。PCR検査を経て7日間の隔離
を終えて外出した際には、午後の景色が眩しかった
ことを覚えております。住まいの確保に手間取り、
数週間のつもりのホテル暮らしが3カ月半になった
のは計算外でしたが、その間に、ワクチン接種を終
えていれば日本からでも到着時検査や隔離なく入国
できるようになりました。
　今ではシンガポールとマレーシアの陸路往来が再
開され、インドネシア等の周辺国も制限緩和に動く
など、アジア域内の人の往来がついに戻ってきそう
な気配を感じています。3月末に初めてタイに出張
した際には、それまでオンラインでしか会話したこ
とのないメンバーと会い、対面コミュニケーション
の良さを再認識しました。また、シンガポールへの
出張者の受入れも少しずつではありますが増えてき
ており、駐在員であることを改めて実感していま
す。皆様との直接の交流やふれあいができる日も近
いのではと、心待ちにしております。

　少し自己紹介させていただきますと、私の会社員
生活は1994年にスタートしました。今回のシンガ
ポール赴任は、米国とフランスに次いで3度目にな
ります。フランスは単身赴任だったこともあり、世
界遺産や人気のスポットの多くを訪れることもな
く、数年の任期を終えて帰国してしまいました。シ
ンガポールには家族帯同で赴任してきましたので、
多様性の文化にもしっかりと触れながら、この地に
根差して生活したいと思っています。
　シンガポールは20年以上前に提携案件の交渉で
訪れたのが最初ですが、その際に宿泊したホテルの
徒歩圏内に、この度、居を構えることになろうとは
思いもしませんでした。3年前に久しぶりに訪れた
際には、マリーナベイサンズや高層ビルが立ち並
び、見違えるほど近代化が進んでおり驚かされまし
た。こちらに来てからは健康のためにも街中を歩く
ことが多いのですが、茶色屋根の古い町並みが残る
一方で、鉄道や道路網が広がるなかで新しい高層ビ
ルがそこかしこで建設されており、街自体がさらに
ダイナミックに成長しているように感じます。
　また、こちらのコロナ対策はデジタル技術を活用
して独自の仕組みを構築しており、データに基づい
て迅速に指針を打出すなど、アセアンを牽引する
リーダーシップに触れられた気がします。このよう
な地だからこそ、新たなモビリティ事業の創出にも
適しているように思います。
　アジア経済と交通の中心地であるこのシンガポー
ルで皆様とご一緒させていただく中で、日本とシン
ガポールの関係を深め、日本企業のプレゼンス向上
と会員企業の皆様の発展に少しでも寄与できるよ
う、尽力してまいります。何卒お付き合いのほど、
よろしくお願い申し上げます。皆様の益々のご健勝
とご発展を祈念し、ご挨拶とさせていただきます。

着任のご挨拶

シンガポール日本商工会議所　運営担当理事
TOYOTA MOTOR ASIA PACIFIC PTE LTD
Director,Vice President
村上　彰宏
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　皆様、はじめまして。大林シンガポールの横山で
す。この度、2022年の理事を務めさせていただくこ
とになりました。大林組はシンガポールに建築事業
を担う100%子会社と、地域統括業務及び土木事業
を担う支店を有しております。私は大林シンガポー
ルに所属しております。
　私がシンガポールに赴任したのは、中国の武漢で
原因不明の肺炎が発症した直後の2020年1月です。
赴任当初はテレビのニュースを見ながら多少不安を
覚えたものですが、その後全世界にウイルスが蔓延
し、越境制限、社会活動の大幅な制限に至るとは予
想だにしませんでした。今年2月には、新型コロナ
ウイルスの一日の新規感染者数が2万6千を超え
ピークを迎えたものの、その後は減少傾向が続き、
現在（2022年4月時点）では、一日の新規感染者数
が3千人程度にまで減少してきております。このま
ま感染が治まることを切に願っております。
　私の経歴ですが、これまでの会社人生の約2／ 3
を海外で過ごしており、今回が3回目の海外赴任と
なります。今回シンガポールへは、日本からではな
くアラブ首長国連邦のドバイから来ました。ドバイ
に赴任したのが2014年1月ですので、日本を離れ既
に8年が経過しております。ドバイは中東のイスラ
ム教国の中でも観光に力を入れているせいか、厳し
い気候環境を除けば、外国人にとって、割と生活し
易い場所です。現に6年も生活していた所為か、シ
ンガポール異動後にドバイに出張しても、何故か
「懐かしさ」ではなく「戻ってきた」という感覚を覚
えてしまいます。その感覚もそのうち薄れていくも
のと思いますが…。
　シンガポールに赴任するのはこれが2回目になり
ます。前回の赴任は約12年前の2010年です。今回
ドバイから異動してきたように、前回も上海から直
接シンガポールに赴任しました（前回のシンガポー
ル勤務の後、一旦は日本に帰りましたが）。今回10
年以上ぶりにシンガポールに赴任して驚かされたの
は、以前に比べ地下鉄網が格段に発達したこと、携

帯電話にアプリをダウンロードすれば簡単に同僚等
への支払いが出来ること、政府の決断・行動の速さ
（以前からシンガポール政府は迅速な決断・行動を
行っていたのかもしれませんが、特にコロナ対策で
顕著に感じました）、外国人を含めシンガポール居
住者に対するコロナワクチン接種の効率的な対応で
す。人口の少なさが迅速且つ効率的な対応を促して
いる感は否めませんが、我々日本人も学ぶべき点が
多いと日々感じております。
　冒頭で記した通り新型コロナウイルスの新規感染
が落ち着きを見せている一方で、気がかりなのはロ
シアによるウクライナ侵攻、ロシアの今後、中国の
ゼロコロナ政策、燃料・各種材料価格の上昇、急激
な円安でしょうか（ウクライナ情勢については、こ
のご挨拶が月報に掲載される頃には解決されている
ことを祈ります）？日本については、新型コロナウ
イルスによるウッドショックに次いで、ウクライナ
侵攻に端を発する原油価格の急騰、因みに日本のセ
メント会社は、焼成工程で使う石炭の多くをロシア
からの輸入に頼っており、今後輸入先をオーストラ
リア等に変更した場合、更なる輸送費の増加で、生
コン価格の一層の上昇も懸念されています。シンガ
ポールでも同様に、ウクライナ侵攻以降、建設コス
トは10%～ 20％上昇したと言われ、シンガポール建
設業協会（SCAL）によると、世界的な建材価格の
上昇がシンガポールの不動産開発事業に影響を与え
ており、緊急ではないプロジェクトは実施が先送り
されるケースが相次いでいるそうです。建設業界に
身を置く私としては、今年一年を大過なく過ごせる
ことを祈るばかりです。シンガポール日本商工会議
所の理事としては、微力ながら皆様のお役に立てる
よう努力いたしますので、何卒宜しくお願い申し上
げます。
　取り留めのない文章となりましたが、最後に皆様
のご健勝とシンガポール日本商工会議所会員様の
益々のご発展を祈念し、ご挨拶とさせて頂きます。

着任のご挨拶

シンガポール日本商工会議所　理事
OBAYASHI SINGAPORE PRIVATE LIMITED
Deputy Managing Director
横山　昌孝
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　シンガポール日本商工会議所の皆様、この度理事
を務めさせていただくことになりました双日アジア
の柴田博文でございます。多くの方々にはこのよう
に紙面をお借りしてのご挨拶となり恐縮ですが、ど
うぞ宜しくお願い申し上げます。
　当地に赴任した1月末の入国規制状況は、出発48
時間以内のPCR検査結果取得後、到着後7日間の隔
離でした。規制緩和されたとはいえ、丸一週間、窓
も開かないホテルの一室から出られない経験は過去
になく、後にも先にもこれを最後にしたいと痛感し
ました。その後サービスアパートメントに移り、隔
離中に物色した物件の内覧を本格的に開始するも、
不動産価格の上昇による売手市場のさなかで、心に
決めた物件も競合に好条件を出されるなどで、契約
に至るまで一か月を要し、そのため週末楽しみにし
ていたゴルフもできず、せっかく手荷物で持ち込ん
だゴルフクラブも使用しないまま、そのままコンド
に持ちこむ羽目になりました。
　私は1990年に入社以来一貫して会計関連業務に
従事し、海外駐在はフランス・パリ、オーストラリ
ア・シドニー、フィリピン・マニラの合弁会社に次
ぎ、今回のシンガポールで4か国目となります。今
回赴任した双日アジア会社は当地にて地域統括機能
を持ちアジア・オセアニア地域を管掌しており、近
年においては、蔦屋書店事業やロイヤルホールディ
ングスとの外食事業による日系コンテンツの普及、
またヘルスケア分野におけるクリニックチェーンへ
の参画等を通じて、各国でのQOL向上と新たな価
値創造に向けた取組みを進めております。共創・共
有の推進を全社テーマとして掲げており、各社の皆
様とも幅広く連携・意見交換させて頂ければと思い
ます。
　過去の駐在を振り返ると、1997年から2000年の
フランスではダイアナ元皇太子妃の交通事故死、日
本のサッカー W杯への初の本大会出場、ユーロ導
入などがありました。赴任当初、日本食材の入手も
ままならずフランス語もおぼつかない中で、現地社
員や近所の方々に温かく受け入れてもらったこと

や、それぞれが他人とは異なる自分なりの幸せや価
値観を持ち、友人やパートナーとその喜びを享受す
る姿を目の当たりにして、自分が持っていたのとは
全く異なる人生観の存在を感じられたことが印象に
残っています。2004年から2009年のオーストラリ
アでは（今や懐かしい）Blackberryを会社から貸
与されました。メールに縛られ、常に携帯が気にな
るようになったのはこの頃からでしょうか？石炭を
はじめ各種資源採掘現場の広大な土地に身を投じた
り、趣味の野球などの集まりで現地の方々と飲食を
共にするたびに、細かいことを心配してしまう自分
の心の余裕のなさを反省し、困難に陥っても周囲に
はNo worries, mate! と言えるような、懐の深い人
間になりたいと強く感じるようになりました。2015
年から2018年のフィリピンではドゥテルテ政権の
誕生で過激な麻薬・汚職撲滅活動の一方で、ビル
ド・ビルド・ビルド政策に基づき安定的にインフラ
開発投資がなされました。当時の出向先において政
府育成政策の支援を受けた工場での生産開始を受
け、大統領出席の下、マラカニアン宮殿で行われた
生産開始式典に参加できたことは一生の思い出とな
りました。
　シンガポールには過去出張で数度訪問しているだ
けで基礎知識のなかった私にとって、この二か月の
滞在期間では、合理的で柔軟なコロナ対応とそのス
ピード感が印象に残りました。根拠となるデータに
基づき説明責任を果たし、デジタル技術を利用し、
そして強力なリーダーシップによりスピード感を
もって推進される当地のコロナ対応を見ているとビ
ジネス面でも見習う面が非常に多いかと思います。
アジアのハブであるシンガポールにてご活躍されて
いる皆様と直接お会いし、情報交換をさせていただ
きながら、JCCIの活動に少しでもお役に立てるよ
う努力してまいりますので、宜しくお願い申し上げ
ます。
　最後になりましたが、会員企業の皆様ならびにご
家族の皆様のますますのご健勝とご発展を祈念し、
ご挨拶とさせていただきます。

ご挨拶

シンガポール日本商工会議所　理事
SOJITZ ASIA PTE LTD
CFO ／ CAO for Asia & Oceania
柴田　博文
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　シンガポール日本商工会議所の皆様、初めまし
て。この度、清水事務局長の後任として、大阪商工
会議所から参りました梁瑜（りゃんゆ）と申します。
　コロナ下で、日頃からお世話になっている多くの
会員の皆様に直接お会いできず、誠に残念に思いま
すが、この場を借りてご挨拶をさせて頂きます。
　私は中国の出身で、1992年に日本への留学を経て、
大阪商工会議所に就職しました。今年が来日30周年
という節目の年になりますが、また日本を飛び出し、
シンガポールという新天地で、新たな体験をさせて
いただく機会を得たことに感謝しながら、責任も強
く感じております。
　大阪商工会議所では、最初に国際部にて日本企業
の対外進出支援を担当し、海外各国の投資環境や法
規制、商慣習など、必要な情報をセミナーの開催、
視察団の受け入れと派遣を通じて会員企業に提供し
ました。また、「中国ビジネス支援室」の立ち上げと
運営も携わり、多くの中小企業の相談相手となり、
微力ながら皆さんの対中ビジネス展開のお手伝いが
できたかと思います。
　その後、2008年から今回の赴任直前まで、大阪府、
大阪市、大阪商工会議所が共同で設立した「大阪外
国企業誘致センター」の担当として、大阪の対外プ
ロモーション、外国企業の大阪への投資誘致と進出
支援を行い、毎年約30から40社の大阪への立地を
サポートしてきました。振り返ってみれば、外国投
資の傾向が時代の流れと変化に見事に反映されてい
ることがわかりました。2008年のリーマンショック
による欧米企業の事業縮小と撤退、2011年東日本大
震災後、外資系企業がリスクヘッジのために西日本
への移転、また外国政府による東北・関東の食品輸
入制限が、外資系貿易会社の大阪進出の大きな理由
になっていました。そして、関西地域へ多くの訪日
観光客が集まり、中国を中心とするアジア諸国で日
本製品の高い人気により、越境ECや免税店を主要
業務とする外国企業が2015年頃からコロナ前まで急
増しておりました。外資誘致の仕事を通じて、それ

ぞれの時代の経験が私にとって人生の大きな収穫で
した。
　シンガポールには10数年前に一度出張で訪れただ
けですが、実はここ2、3年、大阪への進出に関心を
持つシンガポール投資家が増え始め、彼らとは大阪
でも公私ともに親しくしており、今回の赴任話が決
まった時に、不思議なご縁と運命も勝手ながら思い
ました。また、多民族国家でありながら、7割以上
の国民が中華系のためなのか、ここ1ヶ月以上の生
活経験から、あまり外国とは感じておりません。た
だの鈍感かもしれませんが（笑）。。。
　今後は、これまでの外国企業をサポートするホス
トの立場から180度変わって、シンガポールで一外
国経済団体の職員として、責任感と緊張感を常に持
ちながら、会員である日系企業の皆様が、この地で
ポストコロナ、持続可能な時代に向けて、新たな挑
戦と発展ができるように、従来の活動を継続すると
同時に、地元企業、日系以外の外資系企業との連携
も模索してみたいと考えております。
　最後に、大阪商工会議所での新人時代に、上司に
教わった一言で締めくくりたいと思います。「サービ
ス業である会議所の仕事は会議所のファンを作るこ
と、具体的には職員ひとり一人、自分のファンを作
ること」。シンガポール日本商工会議所も、新米事
務局長とベテランスタッフの皆さんと一緒に、会員
の皆さんに寄り添い、会議所のファンクラブの充実
と拡大に頑張りたいと思いますので、何卒ご協力、
ご支援のほど、宜しくお願い申し上げます。

写真：【新旧事務局長とスタッフ一同】

着任のご挨拶

JAPANESE CHAMBER OF COMMERCE & INDUSTRY, SINGAPORE（JCCI Singapore）
Secretary General
梁　瑜
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1 第614回理事会　議事録

日　　時：2022年3月8日（火） 11：30 〜 12：00
方　　法：日本人会　3階　オーディトリアム（オンライン参加あり）
出 席 者：�（日本人会）大島会頭、小野、草野、土橋、江口、河野副会頭、小林（広）、清洲、河田、藤、
　　　　　福地運営担当理事、辻井、神田、小林（一）、杉浦、仙波、中條、酒井、大久保、
　　　　　高原、菅原、平井、谷内、馬場理事、渡邊監事、髙橋、中西参与、久冨参与、
　　　　　清水事務局長
　　　　　�（オンライン）宇野副会頭、佐々木、阿部、谷口、北村、小出、大杉、藤田、澤田、村上、
　　　　　宮本理事
 計40名

大島会頭が議長となって開会した。

議　　事：
1．前回（第613回）議事録、臨時理事会議事録承認
　 　大島会頭が前回（第613回）の議事録について諮ったところ、異議なく承認された。

2．審議事項
（1）2021年事業報告書総括（案）について
　 　清水事務局長より、2021年度事業報告書について説明があり、理事に諮られたところ異議なく承認され

た。

（2）2021年収支決算（案）及び2022年収支予算（案）について
　 　河野副会頭／財務担当理事より、2021年収支決算案、及び2022年収支予算案について説明され、理事に

諮られたところ異議なく承認された。

（3）「Singapore�Apex�Business�Summit�(SABS)」への後援について
　 　Singapore Business Federation(SBF)の主催によるイベント「Singapore Apex Business Summit (SABS)」

について、後援名義付与の依頼があった。本イベントでは、3月22日から25日にかけてマリーナベイサン
ズ及びオンラインで開催されるもので、ヘンスイキット大臣からの講演会を始め、パネルディスカッショ
ン、展示会、座談会、ビジネスマッチング、ネットワーキングなどが予定されている。後援を行うことに
ついて理事に諮られ、異議なく承認された。

（4）入退会について
　 　清水事務局長より1法人会員からの入会申請、2個人会員からの退会申請があった旨説明され、諮られた

ところ異議なく承認された。これにより会員数は、法人会員720社、個人会員62名、計782会員となった。

3．報告事項
（1）会頭報告、最近および今後の主要行事・会合について
　 　大島会頭から、本年度の総会は3月15日にオンラインおよび実出席を合わせた形で実施される旨、報告

があった。

（2）大使館ならびにJETROからの報告・連絡事項
　�　・会員プレゼンテーション大会について
　 　日本大使館の髙橋公使より、3月1日から日本入国時の水際措置が緩和されることや、オンラインでの詐

欺が発生している旨、報告があった。

　 　ジェトロ・シンガポールの久冨所長より、3月16日にシンガポールにおける営業秘密の保護等に関する
ウェビナーが開催される旨、報告があった。

 以　　上
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会社名（英） GLOBALWIDE INTERNATIONAL PTE LTD

登録代表者名
（日・英）

テェゼビー ン　
Tze Bee NG

所在地 84 Kaki Bukit Industrial Terrace, Singapore 416164

電話番号 6448−8280

事業内容 内装・設備の設計施工

会社概要

グローバルワイド社はシンガポールに2006年設立以来、医療関連施設のリノベーション（内
装・設備）をメインビジネスとし、数多くの公的病院・クリニックの施工を行ってきました。
さらに近年では、医療機関施工で蓄えたノウハウと自社労働力を活用し、チャンギ国際空港
ターミナル等公共機関の改修や公的施設の新規建設にも積極的に参画しております。加えて
2017年6月にエア・ウォーターグループの一員となったことにより、医療を始めとする様々
なグループ事業の展開を進めております。

＜入会承認会員一覧（2022年4月理事会）＞
会　員　名 格付 備　考

GLOBALWIDE INTERNATIONAL PTE. LTD.

［建設・不動産部会］

A
（法人）

General Constructor / Wholesale of Medical Equipment. 
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2006年12月
従業員数：126（派遣邦人3）

COCO-RO PTE. LTD.

［建設・不動産部会］

B
（法人）

幼稚園の運営
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2012年10月
従業員数：25（派遣邦人1）

INDEE SINGAPORE PTE LTD

［法人サービス・IT部会］

C
（法人）

Management Consulting (specialised in innovation)支店
設立登記：2019年01月
従業員数：4（現地邦人1）

最近の推移：（’ ２０年１月）８２７会員、（’ ２０年２月）８２４会員、（’ ２０年３月）８２３会員、（’ ２０年４月）８２４会員、（’ ２０年５月）８２３会員
（’ ２０年６月）８２２会員、（’ ２０年７月）８２１会員、（’ ２０年９月）８１３会員、（’ ２０年１０月）８１７会員、（’ ２０年１１月）８１３会員、
（’ ２０年１２月）８１５会員、（’ ２１年１月）８０５会員、（’ ２１年２月）８０１会員、（’ ２１年３月）８００会員、（’ ２１年４月）７９５会員、
（’ ２１年５月）７９６会員、（’ ２１年６月）７９３会員、（’ ２１年７月）７９１会員、（’ ２１年９月）７８９会員、（’ ２１年１０月）７９１会員、
（’ ２１年１１月）７９３会員、（’ ２１年１２月）７９３会員、（’ ２２年１月）７８４会員、（’ ２２年２月）７８３会員、（’ ２２年３月）７８２会員

＜新規入会会員紹介＞

会社名（英） INDEE SINGAPORE PTE LTD

登録代表者名
（日・英）

マービン ン
Marvin NG

所在地 8 Wilkie Road, #03-01 Wilkie Edge, Singapore 228095

電話番号 8453−9824

事業内容 経営コンサルティング。特に、イノベーション、ASEAN進出支援。

会社概要
2010年に日本で創業。以来、イノベーション研究のクレイトン・クリステンセン教授のイノ
ベーション理論を基に、新規事業、スタートアップへの経営コンサルティングを提供。2019
年にシンガポール進出。以来、ロボットやAI、ハイテクなどで各業界でのイノベーションの
コンサルティング実施。ご興味のある方は、ご連絡ください。
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シンガポール日本商工会議所
『新型コロナウイルスへの対応・対策』アンケート（抜粋）

『新型コロナウイルスへの対応・対策』 アンケート（抜粋）

＜調査概要＞
実施機関：在シンガポール日本大使館、シンガポール日本商工会議所、ジェトロ・シンガポール事務所
実施期間：2022年3月30日（水）〜 4月6日（水）
調査対象：シンガポール日本商工会議所　会員（782会員　※ 3月理事会後会員数）
調査方法：アンケートの発送、回収ともE メール
回答率：25％（196社／ 782社）

回答件数
全体 1 ～ 10人（従業員）11人～ 50人（従業員）51人以上（従業員）

回答数 割合 回答数 割合 回答数 割合 回答数 割合
全体回答件数 196件 （100%） 56件 （100%） 74件 （100%） 66件 （100%）
　うち製造業（販社を含む） 85件 （43%） 16件 （29%） 33件 （45%） 36件 （55%）
　うち非製造業 111件 （57%） 40件 （71%） 41件 （55%） 30件 （45%）

１．就労ビザ
（1）1月以降、新規でEP（ICT除く）の申請をされましたか。

全体
回答数 割合

申請していない（申請対象者なし） 141件 （72%）
申請対象者がいるが断念した 1件 （1%）
申請をして承認された 45件 （23%）
申請をしたが承認されなかった 1件 （1%）
申請をしたが結果待ちである 8件 （4%）

（承認された方）就労許可の有効期間は何年でしたか。
※複数申請承認された場合、多い方をご回答下さい。

全体
回答数 割合

1年 1件 （2%）
2年 43件 （96%）
その他 1件 （2%）

（申請をされた方のみ）1月以降、新規でEPの申請をされた際、申請してから結果連絡までどれくらいの日
数を要しましたか。
＜承認＞

全体
回答数 割合

当日～ 3日 2件 （4%）
4 ～ 6日 2件 （4%）
7 ～ 13日 19件 （42%）
14 ～ 20日 8件 （18%）
21 ～ 27日 8件 （18%）
28日以上 6件 （13%）

（上記で「申請をしたが承認されなかった」と回答された方のみ）
貴社のローカル比率（シンガポール人+PR）をご回答下さい。

全体
回答数 割合

33％以下 0件 （0%）
34 ～ 50％ 0件 （0%）
51 ～ 66％ 0件 （0%）
67％～ 80％ 0件 （0%）
81％以上 1件 （100%）

（申請をした方）申請はエージェントを通して行いましたか。
全体

回答数 割合
自社で対応した 40件 （74%）
エージェントに依頼した 13件 （24%）
その他 1件 （2%）

＜非承認＞
全体

回答数 割合
当日～ 3日 0件 （0%）
4 ～ 6日 0件 （0%）
7 ～ 13日 1件 （100%）
14 ～ 20日 0件 （0%）
21 ～ 27日 0件 （0%）
28日以上 0件 （0%）

（申請対象者がいるが断念した方）断念した理由をご記入下さい 
具体的な回答なし

（申請をしたが承認されなかった）承認されなかった
方のご役職や理由が分かればご記載下さい。

具体的な回答なし
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（2）1月以降、新規でICTを使ってEPの申請をされましたか。
全体

回答数 割合
申請していない（申請対象者なし） 185件 （94%）
申請対象者がいるが断念した 2件 （1%）
申請をして承認された 8件 （4%）
申請をしたが承認されなかった 0件 （0%）
申請をしたが結果待ちである 1件 （1%）

（承認された方）就労許可の有効期間は何年でしたか。
※複数申請承認された場合、多い方をご回答下さい。

全体
回答数 割合

１年 1件 （13%）
２年 7件 （88%）
その他 0件 （0%）

（申請をされた方のみ）1月以降、新規でICTを使ってEPの申請をされた際、申請してから結果連絡までど
れくらいの日数を要しましたか。（複数ご申請されている場合は、平均日数をご回答下さい。）
＜承認＞

全体
回答数 割合

当日～ 3日 0件 （0%）
4 ～ 6日 0件 （0%）
7 ～ 13日 4件 （50%）
14 ～ 20日 1件 （13%）
21 ～ 27日 3件 （38%）
28日以上 0件 （0%）

（3）1月以降、新規でDPの申請をされましたか。
全体

回答数 割合
申請していない（申請対象者なし） 156件 （80%）
申請対象者がいるが断念した 0件 （0%）
申請をして承認された 36件 （18%）
申請をしたが承認されなかった 0件 （0%）
申請をしたが結果待ちである 4件 （2%）

（申請をした方）申請はエージェントを通して行いま
したか。

全体
回答数 割合

自社で対応した 32件 （80%）
エージェントに依頼した 8件 （20%）
その他 0件 （0%）

2．出勤体制
（1）3月29日以降、オフィスへの出勤制限が75%まで
緩和されることが発表されました。同日以降に予定し
ている従業員の1週間の平均出勤率に一番近いものを
お選び下さい。

全体
回答数 割合

0% ~25% 21件 （11%）
26% ~50% 51件 （26%）
51% ~75% 105件 （54%）
76% ~100% 19件 （10%）

（申請をした方）申請はエージェントを通して行いましたか。
全体

回答数 割合
自社で対応した 8件 （89%）
エージェントに依頼した 1件 （11%）
その他 0件 （0%）

（申請対象者がいるが断念した方）断念した理由を 
ご記入下さい

配偶者の帯同ができないため
家族帯同が出来ないこと、将来再度シンガポールで働けな
いこと等のデメリット多く、断念したもの。

（申請をされた方のみ）1月以降、新規でDPの申請をされた
際、申請してから結果連絡までどれくらいの日数を要しま
したか。

（複数ご申請されている場合は、平均日数をご回答下さい。）
＜承認＞

全体
回答数 割合

当日～ 3日 12件 （33%）
4 ～ 6日 5件 （14%）
7 ～ 13日 9件 （25%）
14 ～ 20日 6件 （17%）
21 ～ 27日 4件 （11%）
28日以上 0件 （0%）
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シンガポール日本商工会議所
『新型コロナウイルスへの対応・対策』アンケート（抜粋）

3．オフィス・家賃について
（1）コロナ禍にオフィスの移転を行いましたか。

全体
回答数 割合

移転した 22件 （11%）
移転を検討している 11件 （6%）
移転を検討したが、断念した 12件 （6%）
検討していない 151件 （77%）

（2）シンガポールでの家賃相場が前年比で増加してお
りますが、駐在員の家賃について、会社負担金額につ
いて、今後の見通しをご回答下さい。

全体
回答数 割合

現行の水準より引き下げる 2件 （1%）
現行の水準を維持 103件 （53%）
現行の水準より引き上げる 34件 （17%）
未定 44件 （22%）
その他 13件 （7%）

4．日本への渡航について
（1）12月から3月末に日本へ一時帰国した方はいますか。

全体
回答数 割合

いる 111件 （57%）
いない 85件 （43%）

（いる方）日本へ一時帰国した人は、平均約何日間日本
に滞在していましたか。

全体
回答数 割合

1日間～ 7日間 1件 （1%）
8日間～ 14日間 29件 （26%）
15日間～ 22日間 50件 （45%）
23日以上（具体的に） 31件 （28%）

5．海外出張について
（1）４月１日以降、シンガポールへの入国が緩和されることが
発表されました。今後の出張について、どのような方針ですか。

全体
回答数 割合

原則、出張を許可する方針 107件 （55%）
やむを得ない場合のみ出張を許可する方針 54件 （28%）
現状、原則出張を許可しない方針 5件 （3%）
未定 26件 （13%）
その他 4件 （2%）

（2）現在、シンガポールから海外出張を予定していますか。
全体

回答数 割合
はい 109件 （56%）
いいえ 87件 （44%）

（いる方）日本へ一時帰国した従業員は何名いますか。
（帯同家族は含まない）
（日本人駐在員数÷一時帰国者数）

全体
回答数 割合

0 ～ 25％ 61件 （55%）
26 ～ 50％ 36件 （32%）
51％～ 75％ 10件 （9%）
76 ～ 100％ 4件 （4%）

（移転した方、検討している方、検討したが断念した方）
移転する理由をご選択下さい。（複数選択）

全体
回答数 割合

出勤人数低下に伴い、大きなオフィスが
不要になったため 17件 （38%）

賃料が高騰したため 4件 （9%）
オフィスの老朽化 6件 （13%）
オフィスデザインを変更するため 4件 （9%）
その他 21件 （47%）

（はいと回答した方）どの国への出張を予定し
ていますか。（複数回答）

全体
回答数 割合

日本 63件 （58%）
中国 4件 （4%）
韓国 5件 （5%）
マレーシア 75件 （69%）
タイ 63件 （58%）
ベトナム 53件 （49%）
フィリピン 39件 （36%）
カンボジア 5件 （5%）
インドネシア 53件 （49%）
ミャンマー 6件 （6%）
その他アジア 13件 （12%）
アメリカ 5件 （5%）
EU 9件 （8%）
オーストラリア 19件 （17%）
アフリカ地域 3件 （3%）
南米地域 1件 （1%）
その他 6件 （6%）
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6．物流について
（1）パンデミックの影響によるコスト上昇に加えて、
ロシアのウクライナ侵攻により、インフレ圧力は一段
と強まっています。国際物流の混乱や輸送費高騰につ
いて、影響を受けていますか。

全体
回答数 割合

現在影響を受けている 105件 （54%）
現在影響を受けていない 60件 （31%）
わからない 30件 （15%）
その他 1件 （1%）

（現在影響を受けていると回答した方）混雑・輸送費高騰等
の解消時期について、どのように予測していますか。

全体
回答数 割合

2022年第1四半期 0件 （0%）
2022年第2四半期 0件 （0%）
2022年第3四半期 15件 （14%）
2022年第4四半期 24件 （23%）
2023年以降 57件 （54%）
その他 9件 （9%）

7．駐在員の交代
（1）１．2022年1月〜 3月末に掛けて、日本へ本帰国
した（予定含む）駐在員はいますか。

全体
回答数 割合

いる 56件 （29%）
いない 140件 （71%）

（いる場合）本帰国した駐在員数に対し、交代の駐在員
は派遣されていますか（予定含む）

全体
回答数 割合

本帰国した駐在員の数と同じ数が日本よ
り派遣されている・予定している 32件 （57%）

本帰国した駐在員の数より、日本からの
派遣人数は減少している 22件 （39%）

本帰国した駐在員より、多くの駐在員が
日本より派遣されている。 2件 （4%）

（本帰国した駐在員より、多くの駐在員が日本より派
遣されている場合）具体的に増加した人数

全体
回答数 割合

1名 0件 （0%）
2名 2件 （100%）
3名 0件 （0%）
4名 0件 （0%）
5名 0件 （0%）
6名以上 0件 （0%）

（増員ありの場合）駐在員は何名増員しましたか。
全体

回答数 割合
1名 7件 （100%）
2名 0件 （0%）
3名 0件 （0%）
4名 0件 （0%）
5名 0件 （0%）
6名以上 0件 （0%）

（現在影響を受けていると回答した方）具体的にどのような
影響を受けていますか（複数回答） 

全体
回答数 割合

港湾の混雑・貨物滞留 71件 （68%）
コンテナ船の運行スケジュールの遅れ 79件 （75%）
コンテナ船の運賃高騰 83件 （79%）
コンテナ船のスペース確保 60件 （57%）
航空貨物のスペース確保 29件 （28%）
航空貨物の価格高騰 42件 （40%）
その他 5件 （5%）

（日本へ帰国した駐在員がいない場合）駐在員の増員はあり
ましたか。

全体
回答数 割合

増員あり 7件 （5%）
増員なし 133件 （95%）

（いる場合）何名の駐在員が本帰国しましたか 
全体

回答数 割合
1名 36件 （64%）
2名 5件 （9%）
3名 6件 （11%）
4名 3件 （5%）
5名 0件 （0%）
6名以上 6件 （11%）

（本帰国した駐在員の数より、日本からの派遣人数は減少し
ている場合）具体的に減少した人数 

全体
回答数 割合

1名 14件 （64%）
2名 3件 （14%）
3名 2件 （9%）
4名 1件 （5%）
5名 0件 （0%）
6名以上 2件 （9%）
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シンガポール日本商工会議所
『新型コロナウイルスへの対応・対策』アンケート（抜粋）

8．海外出張について
（1）当地への赴任に際し、家族等の生活含め、各社で直面している課題等あればご記入下さい。

12歳未満の子供について提出義務がある予防接種証明の承認を得るために要する日数が異常に長く、そのHPBの承認を得
られないとDP申請そのものができないため、家族の渡星スケジュールを組み立てるのに苦労した。
家賃相場上昇（オフィス・居住用とも）、直近の円安と物価上昇、EP発給要件の変更、等により日本からの駐在員数が減少
していくのではないかと想像しています。
EP取得の給与水準の上昇により、若手社員の赴任が困難になっている。新規赴任者に対するEP取得の見通しが非常にあい
まいで、赴任日が決められない。
エネルギー（電気、ガソリン）関係の高騰。食品価格の高騰。来年の消費税増税による、家計負担の増。

【私個人の問題ですが】報酬（給与）が日本口座への円での振り込みなので、円安＋インフレのダブルパンチで可処分所得
が大幅に減っている。
住居の確保が非常に困難。空きが少なく、予定通りに手配が進まない。自由度を担保した異動・赴任がしずらい環境。VISA
規制が兎に角厳しい。
EPの審査がより厳格になってきていると感じる。EPやDPの審査において、嫌がらせかと感じられるような追加書類の要
請や、IPA発行の遅れも起こっており、シンガポール人優先の国益や方針は理解するが、理不尽と感じられる対応は企業の
シンガポール離れを誘発すると思われ、関係省庁は管理を行って欲しい。
高校進学の選択肢が限られる。現行ICTの取り扱い及び給与基準上昇による若手の来星不可。
2023年9月から開始する、新しいEPのポイントシステム「COMPASS」の動向。プロジェクトの関係で、日本から多くの
EPホルダーを迎え入れているため、概要を早めに知り、対応したい。
家族帯同者のEP取得の手間増加や経費の増加が顕著であり、今後は赴任者は単身者とすることや他国への駐在を検討する。
オミクロン株の流行初期に日本政府が海外滞在の日本人の入国も禁止したことで、先々の規制の影響が不透明な上致命的な
ものに成りかねないので、家族を帰国させ単身赴任となった。DPの申請が難しくなっていること。EP新制度への対応。

（2）その他、ビジネス面において各社で直面している課題などがあれば、ご記入下さい。。
ビジネスが縮小しており、駐在員人数の見直しが今後必要と考える。売上、営業利益の激減。
現地社員の賃金高騰、アジア各国の幹部社員の賃金はすでに日本人を上回っている。特にシンガポールの幹部社員の年収は
数千万円レベルになっており、コストと仕事が釣り合っていない。
更に人員増を図りたいが、シンガポール人／ PRの雇用が容易でなく、Work Permitも上限があるので難しい。
コロナ禍を通じて日本はさらに内向思考を強め、東南アジアのものづくり市場に於いてはこれから加速度的に増えるであろ
う中国企業の進出に日系企業は市場を奪われていくと感じている。
エネルギー価格（約3倍）の高騰。ビザ取得に伴う最低給与額のUpによる、コストの急増。人財の獲得や確保に関する課
題。
半導体が不足しているという情報により顧客からの納期督促が強く、対応により駐在員が疲弊している。
物流以外でも、電気代等の燃料費も高騰している。日本円での取引ではシンガポールドル換算で大幅な減益となっている。
国境をまたいだ移動制限は解かれつつあるが、当面は感染リスクや国境通行時の混乱等を考えると、出張を極力控えざるを
得ない。
新規人材採用が難しい。マレーシアから通勤していた社員がいるが、国境閉鎖後、当地にとどまっている。
ロシア／ウクライナ戦争で、PCBビジネスへの影響や材料（Pd等）高騰、入手等について注視しています。
外国人労働者人員確保が困難。原材料、副資材コストアップ。物流LT、コストアップ。
EP、SPassの基準が厳しくなっていることでSGへの人の配置に大きく影響している。当社のような製造、据付工事を行う
業種にはシンガポール人、PRの応募は殆どなく、採用することが困難。すべての業種の雇用政策を単純に同じように規制
するのではなく、実情を十分に理解したうえで運用頂きたい。自国の経済、政策への影響も皆無では無いと思料する。シン
ガポールの工業用電気代が昨年10月以降高騰しており、それ以前の4 ～ 6倍に跳ね上がっており大打撃を受けている。政府
の支援策も昨年前半と比べるとかなり高く困っている。引き続き、コストと能力のバランスがとれた人材を発掘することの
難しさ。
労働ビザの取得が難しくなっていく中で、日本人駐在員の確保が課題になっているのと併せて、若手の海外研修員派遣の受
け入れも現状難しい。
原料コストの高騰。輸送費、電力費、購入品等の価格上昇によるコストアップが課題。
円安の進行とウクライナ情勢の長期化によるビジネス影響。
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May, 2022

〇名前：安田 雅子 （やすだ まさこ）
〇出身地：東京都町田市
〇会社名： DELOITTE & TOUCHE FINANCIAL ADVISORY SERVICES PTE 

LTD
〇仕事内容： M&A支援業務アドバイザリー、企業価値評価、企業再生・再編支

援、不正調査など
〇趣味：旅行
〇シンガポールのお気に入り：PAYNOWの便利さと治安の良さ
〇 読者の皆様へ：シンガポールも“開国”し、街中で出張者を見かけることも増え

て活気を取り戻してきた気がします。オンラインという選択肢が増えた今、これ
まで以上に直接会うことの意味が増したのではないでしょうか。今月号の月報
も、ますますご活躍される皆様のビジネスにとっての一助になれば幸いです。

編集後記

　今月も『月報』を最後までお読みいただき、ありがとうございました。
　新型コロナウイルス感染対策上のシンガポール政府による各種規制が大幅に
緩和、全ての国・地域を対象にワクチン接種者はシンガポールへの隔離無し入
国が可能となりました。
人と人とのつながりを広げながら楽しんでいくというのが、当広報委員会を含
めた「集い」の原点だと思うのですが、行動規制の解除を経て、人、家族、企
業、そして国・地域単位での諸々の交流が取り戻されることを楽しみにしてお
ります。
　一方、国外に目を移しますと、コロナウイルス感染の状況改善が認められず
行動規制を継続更には強化している国・地域の存在、ロシアによるウクライナへの侵攻や北朝鮮による長距離ミサイルの発射が繰り返さ
れるなど人命に対する危機が常在化しており、サプライチェーンの混乱が長期化、原油をはじめとする資源価格の高騰、世界規模での物
価上昇傾向など、対処しなければならない問題というものは、昨今増加の一途を辿っている印象とともに、先を見通せない状況に不安を
覚えられる方も少なからずいらっしゃることと推察します。
　シンガポール内外における各分野のスペシャリストの方々によるご寄稿が、読者の皆様におかれまして、日々の情報収集や分析の一助
となること、或いはご関心やご興味に寄り添えている内容であれば大変嬉しいことでございます。
　最後になりますが、ご多忙の中、本誌へのご寄稿を快諾頂きました執筆者の方々に、この場を借りて心より御礼申し上げます。
 （編集後記担当：MITSUBISHI LOGISTICS SINGAPORE PTE. LTD.　佐藤 幸由 ）
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〇名前：佐藤 幸由（さとう ゆきよし）
〇出身地：東京都渋谷区
〇会社名：MITSUBISHI LOGISTICS SINGAPORE PTE. LTD.
〇 仕事内容：シンガポール国内外におけるロジスティクス・サービス（海上・

航空・陸上・保管その他）の提供業務
〇趣味：街歩き、読書、ドライブ、ゴルフ
〇 シンガポールのお気に入り：リアル「東武ワールドスクウェア」や「イッツア

スモールワールド」の世界にいるかのような身近さで異文化体験ができる点。
〇 読者の皆様へ：2019年6月に赴任し、3年が経ちました。着任当初名刺交換

させて頂いた方の半数以上が既に帰国されており、コロナ禍でなければもっ
と違ったお付き合いが出来ただろうにということを時折考えてしまいます。
今後どれだけの期間シンガポール生活が続くのかはわかりませんが、当地を
離れてから何かを悔やんでもはじまらないので、「一期一会」を大切にしなけ
ればとの思いを新たにしております。読者の皆様も、シーズン1、2、3、4或
いはそれ以上のベテラン生活者など様々いらっしゃることと思いますが、人
の入れ替わりの多いシンガポールで新たな良い出会いがあると素敵です
ね・・・（自分もそうなりたいです）。

左：安田　右：佐藤

＜2022年6月号月報　掲載予定記事一覧＞
① シンガポールのNon-PMET人材採用における課題とCOVID-

19の影響について
　SMS24/7 PTE. LTD.　 奥村 真也、加藤 順彦
② シンガポールの住宅、オフィス賃貸、売買動向
　TOKIO PROPERTY SERVICES PTE LTD　大谷 航
③シンガポール、日本におけるファミリーオフィスについて 
　EXCORT PTE. LTD　花輪 陽子
④シンガポール及び東南アジア各国におけるM&A事情
　SAKAZUME CONSULTING PTE. LTD.　坂爪 紀之

※ タイトル及び記事内容については、執筆者の都合により変更される場合が 
あります。
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シンガポール日本商工会議所HP（https://www.jcci.org.sg/）トップページ

サービスご利用の流れ

info@jcci.org.sgへ
本サービスご利用
希望の旨をご連絡
ください。

自社のホームページへの誘導ができ、
アクセス数のアップが望めます

申込書をご記入いた
だき、掲載内容を
確認いたします。

バナー広告の掲載
確定後、請求書
（E-invoice）を
お送りします。

宣伝効果メリット

1

年間申込時には月々SGD165（GST別）
と非常に安価（B12P11利用時）
※1月当たりSGD180（GST別）で
　1か月単位での利用も可

費用対効果メリット

2

SEOの効果メリット

3

ダイレクトに情報発信しませんか？

WEBバナー広告

大募集　

バナーの規格：PNG・GIF　サイズ：360 x 116px

会員の皆様の事業・商品PR情報を掲載！

B12P11とは？
（Buy 12 months & Pay 11 months）

年間契約で1か月分無料！

お得な
特典

B12
P11
キャンペーン
実施中

自社の検索ランキングを
上位にあげることができます

JCCIのホームページは、月あたり約20,000ビュー！

広告掲載エリア

JCCI事務局（担当：リンゴ）
お気軽にお問い合わせください。

info@jcci.org.sg本件担当 E-mail
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